

Lunes 22 de abril de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2217 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

- PULSO ELECTORAL

DEBATE POR LA JEFATURA DE GOBIERNO EN CDMX, MARCADO POR EL TEMA DE LA CONTAMINACIÓN Y ESCASEZ DEL AGUA

Campañas electorales *ahogan* al país con discursos predecibles

- Se compromete Sheinbaum a impulsar desarrollo de la frontera sur
- Llama Gálvez a protestar por recursos no ejercidos en seguridad

REPORTEROS LJM / P 2 A 8

CHINA PUBLICÓ EL PRIMER ATLAS GEOLÓGICO LUNAR COMPLETO DE ALTA DEFINICIÓN EN EL MUNDO



▲ El trabajo divulgado es de gran importancia para estudiar la evolución del satélite, así como para determinar la selección del sitio que ocupará la futura estación de investigación y utilización de los recursos lunares.

"También puede ayudarnos a entender mejor la Tierra y otros planetas del sistema solar, como Marte", señaló el académico, Ouyang Ziyuan. Fotos NASA

Minimiza gobierno auditoría que señala malos manejos en Ciudad Administrativa

JAIRO MAGAÑA/P 10

Con metas superadas y en un ambiente de fiesta y camaradería, concluyó foro portuario en *Carmen*

/P 10

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2217

Impuesto a ricos: imperativo ético y económico

El premio nobel de Economía Joseph Stiglitz, el ex ministro de Finanzas de Colombia José Antonio Ocampo y otros expertos internacionales respaldaron las propuestas del gobierno de Brasil para un gravamen global a los multimillonarios del planeta. Este tributo se cobraría a multimillonarios que no pagan ni siquiera 2 por ciento de sus riquezas en impuestos, una evasión fiscal insultante para los trabajadores que pagan 35 por ciento de sus ingresos. Ocampo remarcó que el impuesto global para los ricos debería aplicarse no sólo a los 3 mil individuos que atesoran más de mil millones de dólares, sino a todos los poseedores de grandes fortunas, aunque reconoce que hay importantes obstáculos a la propuesta.

Uno de los principales escollos con los que se topa el intento de gravar a la plutocracia se encuentra en la difundida noción de que las contribuciones fiscales frenan el crecimiento económico. El relato neoliberal dice que, cuando se deja de cobrar impuestos a los dueños de grandes capitales, éstos son invertidos en todo tipo de empresas productivas que generan empleos y, a la larga, benefician al conjunto de la sociedad. Se trata de la economía del goteo o el derrame, cuya lógica –o mejor dicho, cuya ilusión– reside en que sólo los ricos saben cómo usar el dinero y, por lo tanto, la mejor manera de impulsar el desarrollo es dejarlo todo en sus manos.

Incluso si fuera correcto, este dogma es de una inmorales insalvable, pues se basa en la premisa de que los ultraricos deben henchirse hasta que sus fortunas sean tan inconmensurables que se derramen hacia los escalones inferiores de la pirámide social. Sin embargo, décadas de neoliberalismo han probado que la *trickle-down economics* no sólo es inadmisibles desde un punto de vista ético, sino que para colmo resulta absolutamente falsa: en ningún lugar del mundo la oligarquía ha empleado los recursos sustraídos al Estado para propiciar círculos virtuosos de inversión, crecimiento y prosperi-



▲ El capital que supuestamente detonaría inversiones productivas se gasta más bien en yates (...) hoteles donde la estancia cuesta más de lo que un profesionista mexicano gana en un año. Foto Reuters

dad general, sino que los ha desviado a paraísos fiscales, los ha dedicado a la especulación financiera salvaje (responsable de las peores crisis del presente siglo), y ha inventado formas cada vez más absurdas de consumo suntuario. El capital que supuestamente detonaría inversiones productivas se gasta en yates de 500 millones de euros, bates bañados en oro, joyería para mascotas, automóviles de 6 millones de pesos, hoteles donde la estancia por una noche cuesta más de lo que un profesionista mexicano gana en un año. También, como exhibió el caso de Jeffrey Epstein, en crear redes internacionales de explotación sexual de menores: islas y jets privados fueron puestos al servicio de poderosos personajes de la política, los negocios y el medio del espectáculo, quienes participaban en las orgías del millonario y, a cambio, le daban un blindaje mediático y jurídico que lo mantuvo impune años después de que sus crímenes salieran a la luz.

Los hechos han demostrado que, en ausencia de impuestos a la riqueza y a la especulación bursátil, los ricos no tienen motivos para invertir en beneficio de la sociedad, ya que pueden

mantener y multiplicar sus fortunas mediante operaciones financieras que ni crean empleos ni producen bien alguno. Criticar esta situación no es un asunto de resentimiento o de animadversión hacia los ultraricos, sino una necesidad para acabar con la pobreza y crear sociedades donde los derechos humanos a la alimentación adecuada, la educación, la vivienda digna, la salud, la cultura y el esparcimiento cobren una vigencia efectiva más allá del papel. En este sentido, los estudios económicos señalan que la excesiva concentración de la riqueza es un obstáculo al crecimiento, ya que propicia el estancamiento y atesoramiento del capital, impidiendo su circulación.

La realidad es indiscutible: los países con mayores índices de desarrollo, con menor desigualdad y con mejor respeto a los derechos sociales son aquellos en los que se cobran altos impuestos a los sectores más pudientes, y donde el estado garantiza un piso de bienestar a los ciudadanos. A condición de que se aplique con transparencia y honestidad, la tributación es la única vía probada para elevar el nivel de vida de las mayorías, propiciar un uso racional de los recursos y poner en marcha procesos de desarrollo sostenible.



La gestión del agua en CDMX fue tema principal en segundo *Debate Chilango*

ROCÍO GONZÁLEZ
NAYELI RAMÍREZ
CIUDAD DE MÉXICO

Este segundo encuentro arrancó con descalificaciones y acusaciones entre Clara Brugada, de la alianza Morena, PVEM y PT; de Santiago Taboada, del PAN, PRI y PRD y Salomón Chertorivski abanderado de Movimiento Ciudadano sobre el tema más sensible de la CDMX la gestión del agua.

Clara Brugada Molina, candidata a la jefatura de Gobierno por la coalición *Sigamos Haciendo Historia*, aseguró, al cierre de esta edición, que en la elección del próximo 2 de junio se pondrá en juego dos modelos de gobierno, el que representa la corrupción y la privatización cargo del panista Santiago Taboada, y el otro de la honestidad a su cargo.

"Uno que busca votos en una tragedia y otro que asume su responsabilidad, el modelo del PRI, Xóchitl, Taboada, y de dos mujeres honestas que harán historia", expresó en su mensaje inicial en el segundo debate a la jefatura de Gobierno.

"Soy una mujer preparada, con experiencia de gobierno, honesta, he vivido la escasez de agua, se lo que sufren las mujeres, y encontrado soluciones".

Dijo que el panista representa la mafia del cartel inmobiliario, la del grupo sindical que extorsiona, el



▲ Santiago Taboada, candidato por la alianza *Va por la Ciudad de México*, reprochó que "llevan 27 años gobernando la ciudad, ni es más segura y el Metro es una tragedia, representamos una generación de cambio, que sabe gobernar". Foto @iecm

Sindicato Libertad, y el de las explotadoras de mujeres.

En tanto, Santiago Taboada, candidato a la jefatura de Gobierno por la alianza *Va por la Ciudad de México*, aseguró que a Morena lo defina su mal gobierno, su incompetencia, corrupción, y eso lo representa la candidata Clara Brugada.

"Llevan 27 años gobernando la ciudad, ni es más segura y el Metro es una tragedia, representamos una generación de cambio, que sabe gobernar, que

respeta la ley y que va gobernar los próximos seis años", expresó.

Aseguró que él si tiene resultados que presumir y señaló que su prioridad será la seguridad y la calidad de vida de los habitantes.

En su primer intervención, Salomón Chertorivski, abanderado del Movimiento Ciudadano, aseguró que es único que sabe que hacer en materia de agua y el que puede hablar de combate a la corrupción, pues sus contricantes deben pedir disculpas y

no tienen autoridad moral para hablar de esos temas.

"Tienen a la ciudad hecha un basurero, esto se ve en cada calle, cada poste, cada puente no hay milímetro de ciudad que no tengan sus cochinas", señaló al referirse a las miles de pendedones de ambos candidatos.

Clara Brugada Molina, candidata por la coalición *Sigamos Haciendo Historia* señaló que la única que fuga que Santiago Taboada ha tapado es la fuga de "tus cuates del cartel inmobiliario".

Dijo que atrás de las propuestas de blanquiazul está la privatización. "El agua es un derecho público y no lo vas a lograr, no van a convertir la ciudad en un negocio, se necesita honestidad y experiencia".

Afirmó que tiene experiencia suficiente y los conocimientos.

Mientras que Taboada acusó que privatizar es que te vendan el agua mas cara en las pipas.

"Han perdido suelo de conservación, desvían presupuesto para el agua".

Después de confusión Máynez, participa en mitin en Matamoros

JULIA LE DUC,
CORRESPONSAL
MATAMOROS

Aunque se había informado que no participaría "por cuestiones de agenda", el candidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia

de la República, Jorge Álvarez Máynez, arribó finalmente al campo de fútbol Asturias para encabezar un mitin de arranque de campaña de candidatos locales en Matamoros.

Álvarez Máynez llegó al aeropuerto Servando Canales de Matamoros donde fue

recibido por el abanderado a la alcaldía, Roberto Lee, con quien se iba a trasladar al campo de fútbol Asturias, donde ya los esperaban cientos de simpatizantes.

El llamado *Fosfobus* llegó al campo ubicado en la colonia Benito Juárez al oriente de Matamoros

pero Álvarez Máynez no descendió del fosfobus y se informó de su regreso a la Ciudad de México. "Por cuestiones de agenda lo requirieron y se tuvo que retirar" informó Roberto Lee.

Sin embargo, Álvarez Máynez si llegó al lugar del mitin, en una zona po-

pulosa y frente a canal de aguas negras, donde lo esperaban unos 5 mil simpatizantes y seguidores.

El abanderado naranja se abrió paso entre la multitud para llegar al templete donde lo esperaban el candidato a la alcaldía Roberto Lee Ponce.

Se compromete Claudia Sheinbaum a impulsar desarrollo de la frontera sur

La candidata presidencial destacó que Chiapas requiere desarrollo de industrialización

ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA
COMITÁN DE DOMÍNGUEZ

En el segundo día de su visita en Chiapas, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición *Sigamos Haciendo Historia*, y Eduardo Ramírez, abandonado al gobierno del estado, se comprometieron a impulsar el desarrollo de la frontera sur con un proceso de industrialización que permita a la vez, organizar la migración. Su propuesta es que 50 por ciento de los empleos sean para mexicanos, particularmente chiapanecos, e igual porcentaje para migrantes.

“El desarrollo de la frontera sur a través de un proceso de industrialización con distintos sectores, con los incentivos pertinentes que atiendan las necesidades de Chiapas y evidentemente el problema de migración”, sostuvo Sheinbaum, quien resaltó que con la llegada del Tren Interoceánico a Tapachula, la frontera sur “tendrá un gran potencial”



▲ Sheinbaum resaltó que con la llegada del Tren Interoceánico a Tapachula, la frontera sur “tendrá un gran potencial” y la migración podrá ser atendida con perspectiva humanista. Foto Facebook Claudia Sheinbaum

de desarrollo” y la migración podrá ser atendida desde una perspectiva humanista.

“Esto va a requerir, evidentemente, de incentivos fiscales, de trabajo conjunto con Guatemala, que es indispensable y además, ahora, con el presidente Arévalo, con quien hay mayor afinidad, va a ser muy importante.

Y al mismo tiempo, el trabajo que va a representar con Estados Unidos, en el momento que su pueblo defina quién va a ser su presidente”.

Pasando la elección del 2 de junio “empezaremos a hacer los cabildos importantes con el Partido Demócrata o con el Partido Republicano para avanzar en

esta propuesta. Y una vez pasando la elección de Estados Unidos, también se harán reuniones de trabajo para establecer las condiciones de la frontera sur, los límites de nosotros con Centroamérica para abordar la migración desde una perspectiva humana”, dijo a su vez Eduardo Ramírez.

Se trata, precisó, “de hacer una frontera industrial. La doctora tiene (consideradas) 10 zonas industriales, dentro de las cuales está la frontera sur con Tapachula. Vamos a traer nuevas inversiones, para que los productos que se consumen de Centroamérica se establezcan en esta frontera”.

Con ello, agregó, “vamos a establecer estímulos fiscales a tasa cero, el IVA, el Impuesto Sobre la Renta será temporal y los impuestos estatales. El desarrollo urbano estará a cargo del gobierno del estado, ya tenemos los terrenos, es desarrollar con todos los servicios de agua potable, de alcantarillado, de energía eléctrica, para que las empresas se establezcan en la frontera sur. Y la idea es que 50 por ciento de los empleados sean para los migrantes y el otro 50 para los chiapanecos o mexicanos”.

Recordó a Tapachula pasan más de un millón de migrantes al año. Para Comitán de Domínguez, planteó disminución del IVA y del Impuesto Sobre la Renta.

Llama Xóchitl Gálvez a protestar por recursos no ejercidos en seguridad que afectan la normalización de la violencia

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
MORELIA

Al aseverar de nueva cuenta que el año pasado el gobierno federal no ejerció 50 mil millones de pesos en seguridad, la candidata presidencial de la coalición *Fuerza y Corazón por México* (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, llamó a los gobernadores a “no ser zacatones” y protestar por dichos recursos.

Entrevistada a su llegada a la plaza Valladolid de la capital michoacana -donde acudió al arranque de campaña del candidato del PAN

y del PRD a la presidencia municipal de Morelia, Alfonso Martínez, quien busca la reelección-, la hidalguense sostuvo que quienes más han padecido ante las amenazas en este proceso electoral son los candidatos a alcaldes y a diputados locales porque son los que están más desprotegidos.

“El gobierno federal no ejerció 50 mil millones de pesos en seguridad el año pasado y los gobernadores de Morena se quedan callados, no puede ser. Que defiendan a su gente, que defiendan a su pueblo, que protesten, que levanten la

voz, que dejen de ser zacatones, no pueden seguir los gobernadores tan callados y tan sumisos cuando ven lo que está sucediendo”, señaló.

Mientras, ante una plaza que se llenó de simpatizantes panistas y perredistas, agregó: “Yo le hago un llamado a los gobernadores de Morena: dejen de estar callados ante lo que está pasando en nuestro país. El año pasado no se ejercieron 50 mil millones de pesos en seguridad. Señores gobernadores, levanten la voz porque ese dinero es de sus estados, ese dinero es para que le den paz y tranquilidad a sus habitantes”.

En el acto, que representó el arranque de campaña de Martínez como abanderado del PAN y del PRD, no estuvieron presentes simpatizantes del PRI, partido que en aunque es parte de la coalición federal, en muchos municipios decidieron contender por separado. En Morelia, René Valencia compite por el tricolor.

Por separado, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, difundió una fotografía de la candidata presidencial junto con los cinco gobernadores de Acción Nacional.

En tanto, por la mañana del domingo, reunida con

personas que buscan a sus familiares desaparecidos, Gálvez exhortó a no normalizar la violencia, especialmente la cometida contra los menores de edad. En el Jardín Morelos, en el centro histórico, se colocaron cientos de zapatos, principalmente de niños y niñas, como símbolo de las víctimas. En una mampara, se indicaba que en el sexenio han sido asesinados 13 mil 431 niños.

“Hoy venimos a sentir ese dolor, a compartir ese dolor para que el sufrimiento por tantas vidas rotas jamás nos resulte indiferente, que este dolor sea semilla de justicia”.



Los obreros y campesinos de Yucatán respaldan proyecto de Cecilia Patrón

Desafíos de Mérida serán atendidos cuando la candidata llegue al ayuntamiento: Oxté

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Más de 2 mil integrantes del Congreso del Trabajo respaldaron de manera unánime a la candidata por la alcaldía de Mérida, Cecilia Patrón.

En el marco de la Asamblea General de Trabajadores, Pedro Oxté Conrado, presidente del Congreso del Trabajo y secretario General de la Federación Revolucionaria de Obreros y Campesinos de Yucatán, afirmó que Cecilia Patrón es una mujer con experiencia política probada y con capacidad para resolver las necesidades de las familias que viven en Mérida.

"En usted tendremos una alcaldesa que lo será para todo el municipio. Es una mujer con experiencia y trayectoria política reconocida, no es improvisada. Es una mujer que ha enfrentado sus propias batallas y por eso tiene la empatía y la sensibilidad para preocuparse y ocuparse de las necesidades de las familias, las mujeres, jóvenes y la niñez de nuestra ciudad", afirmó Oxté Conrado.



▲ Ante más de 2 mil integrantes del Congreso del Trabajo, la aspirante a la presidencia municipal presentó los seis ejes de su plan por *Una sola Mérida*. Foto comunicación Cecilia Patrón

El evento, que se realizó en un conocido local al oriente de Mérida, reunió a trabajadoras y trabajadores de los sindicatos Yucateco de Trabajadores Transferidos de la Educación, Estatal de Trabajadores de la Educación de Yucatán, Nacional de Trabajadores de la Secretaría de la Salud Sección 67 y Único de Trabajadores Profesio-

nistas, Administrativos y Manuales del Poder Judicial del Estado de Yucatán así como la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, y la Federación de Trabajadores de Yucatán.

Oxté Conrado señaló que Mérida tiene muchos desafíos en materia de servicios públicos, desarrollo urbano, cuidado del medio ambiente

y el manto acuífero y el respeto a los derechos de los trabajadores y propietarios de tierras ejidales que viven en la periferia de la capital yucateca, pero confió en que todos serán atendidos cuando Cecilia Patrón llegue al ayuntamiento.

Al hacer uso de la palabra, Cecilia Patrón reiteró que será una alcaldesa que trabajará de la mano con to-

das y todos para que cada habitante de la chula Mérida tenga un mejor presente y un gran futuro pues es una mujer que no se raja, no se cansa y siempre escucha a la gente.

"Mi compromiso con ustedes será hacer realidad un nuevo parque "Artículo 123", un espacio para reconocer a la fuerza laboral de nuestro estado, donde puedan seguir reuniéndose y ustedes me ayudarán a elegir el mejor lugar", ofreció.

Presentó los seis ejes de su Plan de Trabajo 2024-2027 Una sola Mérida, en la que dijo, las y los integrantes de las bases trabajadoras tendrán un lugar importante para seguir enchulando a la capital yucateca.

Señaló que pondrán en marcha acciones para cambiar el 100 por ciento de las luminarias, el mejoramiento de espacios deportivos, el programa cero baches, la Universidad de las Mujeres, más y mejores parques para las familias, un mejor sistema de movilidad para las familias yucatecas y programas de sustentabilidad en la capital yucateca.

Mejoras en transporte público, iluminación y vialidades, piden vecinos de San Antonio Tzacalá a Rommel Pacheco

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

En intensa jornada por las comisarías de Mérida y San José Tecoh, vecinos de San Antonio Tzacalá expresaron sus preocupaciones al candidato de Morena, PT, PVEM a la alcaldía de Mérida, Rommel Pacheco, a quien le solicitaron mejoras en el transporte público, iluminación adecuada en las calles y reparación de baches.

Rommel Pacheco ratificó su compromiso y el compromiso de Morena con San Antonio Tzacalá, y criticó los intentos de desinformación que buscan amenazar a la gente, especialmente en relación con los programas sociales como la pensión del adulto mayor. Reconoció el impacto positivo de los programas sociales, como el apoyo alimentario para los niños en edad preescolar, así como la pensión a los adultos mayores que la doctora

Claudia Sheinbaum se comprometió a incrementar.

Pacheco Marrufo destacó también la importancia de afrontar las problemáticas locales y aseguró que, bajo el liderazgo de Morena, se implementarán soluciones efectivas. "Hoy estoy en un movimiento donde sí nos preocupamos por el pueblo y por cumplirle a la gente".

El abanderado de la coalición *Sigamos haciendo historia* los invitó a que este 2 de junio voten 6 de

6 por todos los candidatos de Morena: "les queremos pedir de todo corazón que nos ayuden a llegar para que los ayudemos a ustedes, para que muchos de los programas que no han llegado a Yucatán y a Mérida, puedan llegar, para que exista bienestar y más apoyo. Vamos a trabajar coordinadamente Claudia desde la Federación, Huacho como gobernador, los diputados locales y desde la alcaldía, conmigo y los

regidores para transformar a Mérida y sus comisarías".

Al acompañar a Joaquín Díaz Mena en su recorrido por el mercado de San Roque, Rommel Pacheco junto con Oscar Brito, candidato a diputado federal por el Distrito III, y Noemí Peniche, candidata a diputada por el V distrito, convivieron y escucharon a los locatarios y a la gente que a su paso los saludaba y se acercaban para manifestarles sus problemas y preocupaciones.



Asegura Diego Castañón que bienestar llegará a Akumal

Fue acompañado de los candidatos a miembros de Cabildo

DE LA REDACCIÓN
TULUM

El candidato de la coalición *Sigamos haciendo historia* por la presidencia municipal de Tulum, Diego Castañón Trejo, continúa su campaña a ras de piso visitando casa por casa para escuchar y proponer un plan de trabajo integral apegado al bien-

tar; ahora tocó el turno en la localidad de Akumal, comunidad en crecimiento y desarrollo sostenible.

Sumando ya casi 120 horas de campaña proselitista, el candidato Diego Castañón manifestó que la decisión de abanderar el proyecto de continuidad y consolidar el segundo piso de la 4T es para alcanzar un gran acuerdo con las y los tulum-

nenses: que se multiplique el bienestar para todos los sectores, incluido Akumal, que con su esplendor turístico contará con autoridades que coadyuven para diversificar las actividades y por ende, su economía.

Acompañando de las y los candidatos a miembros de Cabildo, Castañón Trejo, firme a escuchar a cada familia, fue tomando nota de

cada necesidad expuesta a fin de ir construyendo un proyecto humanista y con visión de generar garantías individuales, mejores servicios públicos y más apoyos sociales.

A lo largo de este recorrido, el candidato de la coalición de los partidos Morena-Verde Ecologista y del Trabajo, fue recibido con plácemes.

Villas del Sol tendrá centro deportivo, dice Lili Campos

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

En la continuidad de la renovación que propone la candidata de la alianza *Fuerza y corazón por Quintana Roo* para la presidencia municipal de Solidaridad, Lili Campos Miranda, y que respaldan los habitantes de Villas del Sol, tanto la unidad deportiva así como un centro comunitario en esa demarcación serán una realidad.

Los habitantes de Puerto Aventuras no son solidarenses de segunda: Estefanía Mercado

DE LA REDACCIÓN
PUERTO AVENTURAS

“Puerto Aventuras no será nunca más una alcaldía de adorno; ustedes no son solidarenses de segunda, tienen los mismos derechos que todos los habitantes del municipio y ese es un compromiso que asumo hoy con ustedes”, dijo Estefanía Mercado, candidata a la presidencia municipal por la coalición *Sigamos haciendo historia en Quintana Roo*, en un encuentro con vecinos de la localidad.

En su segunda visita de campaña a esta alcaldía, Estefanía Mercado se comprometió con vecinos de Puerto Maya, Puerto Aventuras y con locatarios del tianguis San Valentín, a rescatar a Puerto Aventuras y a sus habitantes del mal gobierno prianista.

Durante la caminata que realizó en la alcaldía, así como en el recorrido por el tianguis y posteriormente una reunión vecinal en la colonia Eben Ezer, los vecinos y tianguistas denunciaron falta de alumbrado público, vigilancia policiaca, servicios públicos, calles en mal estado, transporte y



▲ La candidata de *Sigamos haciendo historia en Q. Roo* se comprometió con vecinos de Puerto Maya, Puerto Aventuras y con locatarios del tianguis San Valentín, a rescatar a Puerto Aventuras y a sus habitantes del mal gobierno prianista. Foto comunicación Estefanía Mercado

extorsión de inspectores a locatarios.

Patricia Rodríguez, representante de tianguistas, propuso a la abanderada morenista incluir en su proyecto de gobierno la construcción de un mercado público que sustituya al tianguis.

“Hoy es una esperanza que tú al llegar como presidenta va a haber una transformación, que pe-

dimos a gritos en Puerto Aventuras, porque Puerto Aventuras necesita respirar y sabemos que tú nos vas a dar ese respiro. Tres años fuimos olvidados y vamos a salir a las urnas y vamos a votar porque sabemos que tú vas a ser presidente”, afirmó por su parte Eugenia González en la colonia Eben Ezer.

En la reunión vecinal, la candidata de la coalición *Si-*

gamos haciendo historia en Quintana Roo reiteró que, en equipo con los gobiernos del estado y federal, Solidaridad tendrá el mayor presupuesto de la historia que se aplicará en obras de infraestructura social.

En estos recorridos acompañaron a la candidata Estefanía las integrantes a regidoras de su planilla: Alma Rodríguez y Mariana Solís.

La candidata a la presidencia municipal de Solidaridad señala que está por definir compromisos de campaña

“Definitivamente la unidad deportiva de Villas del Sol debe ser una realidad, un centro comunitario debe ser una realidad y así todo lo que vaya recopilando de los vecinos y las vecinas que me van indicando qué otras prioridades se tienen en la zona, las estoy considerando”, afirmó la candidata.

Con esta participación activa de los solidarenses en la renovación, la candidata dijo que en los siguientes días se tendrán los compromisos de campaña. “Hemos avanzado muchísimo, pero me queda claro que aún queda por hacer y por eso hay que continuar con lo que hemos avanzado en estos tres años de renovación”, aseguró a los vecinos.



Mejores políticas, para que abrir una empresa no sea tortuoso: Sandoval

La candidata al Senado propone regresar programa de escuelas de tiempo completo

ROSARIO RUIZ
PLAYA DEL CARMEN

Emanada de las filas de la iniciativa privada, específicamente de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (Amexme) de la Riviera Maya, Araceli Sandoval Ortiz incursiona en la política partidista, donde, señala, tiene mucho que aportar en beneficio de la población de Quintana Roo, en especial de los emprendedores, para que abrir una empresa no sea un tema tortuoso.

La empresaria es candidata en fórmula con Mayuli Martínez Simón al Senado de la República por la alianza *Fuerza y Corazón por México*, que agrupa a los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario Institucional (PRI). Su principal función, revela, es escuchar a los ciudadanos y recolectar sus peticiones para conocer las necesidades de los diferentes sectores y que estos estén representados en la labor legislativa.

"Siempre he hecho política en diferentes ámbitos, en el sector empresarial, comunitario, pero hoy decidí incursionar en el ámbito político partidista, que esa es la gran diferencia", señala. Externó su respeto por su



▲ Hay cinco temas torales en la campaña de esta alianza Fuerza y Corazón por México: educación, salud, seguridad, mujeres y jóvenes y adultos mayores. Foto Prensa Araceli Sandoval

compañera de fórmula, con quien dijo se complementan al tener ámbitos de competencia y expertise que se suman y fortalecen.

Hay cinco temas torales en la campaña de esta alianza: educación, salud, seguridad, mujeres y jóvenes, y adultos mayores. Entre sus principales propuestas están regresar las escue-

las de tiempo completo, que haya becas desde preescolar hasta preparatoria para escuelas públicas y privadas, instaurar la *Beca Libertad*, para niñas indígenas y estudiantes rurales; que regrese el Seguro Popular para tratar el cáncer y enfermedades de alto costo, acceso gratuito a la salud mental y atención y medicamentos

gratuitos para los adultos mayores.

En materia de seguridad, utilizar más la tecnología y reforzar tareas de inteligencia y entrenamiento, crear una megacárcel de alta seguridad para el crimen organizado, combatir la extorsión y otorgar salarios, seguros y viviendas dignas a los policías, así como becas

para sus hijos. En el caso de los adultos mayores, se propone que las pensiones que actualmente cobran inicien a partir de los 60 años, tendrán tratamientos y medicinas gratuitos y recibirán prótesis dentales, aparatos auditivos y ortopédicos.

Para mejorar la calidad de vida de las mujeres proponen regresar a Quintana Roo las estancias infantiles, que en zonas turísticas tendrán tres turnos, crear una tarjeta para apoyos mensuales por situación de vulnerabilidad y apoyar a las casas de la mujer indígena. Mientras que para los jóvenes se tendrá el programa Sisi (Sí trabajo y Sí estudio) para estudiantes y emprendedores, al igual que becas para estudiar artes.

"Para mi ha sido un acierto lo que el gobierno en turno hizo con los programas sociales, la diferencia o lo que veo que se desvirtúa es que se tomó como carne de cañón para efectos electorales, no como un programa de beneficio a los derechos humanos. Pretendemos mejorar estos programas y hacerlos más asertivos, es allí donde debemos incidir en la ciudadanía y mostrarles que estos programas no son de un partido, están ya tipificados a nivel constitución, no se pueden quitar", concluyó.

Vamos a crear el Instituto de Atención al Adulto Mayor en Benito Juárez, promete el candidato de MC, *Chucho Pool*

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

El candidato a presidente municipal de Benito Juárez por Movimiento Ciudadano (MC), Chucho Pool, presentó uno de sus compromisos, que es la creación del Instituto de Atención al Adulto

Mayor para acompañar a este sector vulnerable, pero al mismo tiempo sabio, de la población.

Chucho Pool se reunió con representantes de la Federación Estatal para el Desarrollo Humano de los Adultos Mayores de Quintana Roo (FEDHAM), en una ceremonia presidida por

Horacio Reyes García, presidente de la FEDHAM.

Lety Santiago, candidata a diputada local por el Distrito 7; Chucho Pool y Roberto Palazuelos, candidato al senado por Quintana Roo de MC, escucharon peticiones y al mismo tiempo, se comprometieron a trabajar por este sector con la pre-

sentación de iniciativas de ley y la gestión de recursos.

Con la creación de este instituto se dará asesoría jurídica y atención médica a las y los adultos mayores, entre otros apoyos; este sector ha señalado que más allá de lo económico, no han tenido otro tipo de apoyo por parte de las autoridades,

y es a nivel federal, porque en lo local no se da.

"Con nuestras y nuestros abuelitos, las candidatas a diputadas y diputados locales y federales, así como su servidor, traeremos lo nuevo a Cancún, es momento de que recuperemos el sueño juntos", comentó Chucho Pool.

PREPARATIVOS PARA EL EJERCICIO DEMOCRÁTICO

Llega material electoral a instalaciones del IEEC para la jornada del 2 de junio

En total se registraron 12 toneladas de instrumentos y herramientas como urnas, cintas de seguridad, etiquetas Braille, cajas contenedoras, entre otras

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto Electoral del Estado de Campeche (IEEC) recibió materiales y documentos conforme a las especificaciones técnicas y diseños previamente validados por el Instituto Nacional Electoral (INE), destinados a ser utilizados en las casillas como complemento para el proceso electoral del próximo 2 de junio, que abarcará las elecciones locales para Diputaciones Locales, ayuntamientos y Juntas Municipales.

En presencia de las consejerías electorales y representaciones de partidos políticos, se llevó a cabo la recepción de dicho material en las instalaciones de la bodega central del IEEC, donde posteriormente serán distribuidos a los Consejos Electorales Distritales y Municipales.

El consejero electoral, Danny Góngora Moo, enfatizó que estos insumos, que no requieren custodia militar, serán integrados a los paquetes electorales que se entregarán a los funcionarios de las Me-

sas Directivas de las Casillas el día de la jornada electoral.

Respecto al contenido específico se recibieron urnas, bases porta urnas, cancel electoral portátil, marcadores de boletas, cajas de paquetes electorales, cinta de seguridad, etiquetas Braille para cada una de las elecciones y cajas contenedoras de material electoral, con un peso aproximado de 12 toneladas.

Organizaciones electorales supervisaron al 100 por ciento la producción del material

Góngora Moo detalló que en conjunto con la Dirección de Organización Electoral, Partidos y Agrupaciones Políticas y personal del INE, supervisaron la producción del 100 por ciento del material electoral en la planta de la empresa adjudicada.



▲ En presencia de las consejerías y representaciones de partidos, se recibió material y documentación que se utilizará para las próximas votaciones. Foto Instituto Electoral del Estado de Campeche

Empresarios quieren escuchar propuestas de candidatos: Canirac

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con el arranque de las campañas electorales locales, los integrantes de la iniciativa privada están a la espera de reunirse con los candidatos de las diferentes fuerzas políticas, adelantó el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en Campeche, Rodrigo Bojórquez Ruiz.

Afirmó que los integrantes del sector restaurantero, así como los empresarios en general, tienen múltiples observaciones respecto a la forma en la que actualmente opera el ayuntamiento de Campeche, tanto en aspectos como es la celeridad de los trámites, así como las reglas de operación.

Expuso que, uno de los principales problemas que afrontaron los empresarios en el primer cuadro de la ciudad, fue el cobro desmedido en la solicitud de los dictá-

menes de riesgo, que llegó a tener un costo superior a los 80 mil pesos solamente por la solicitud del documento.

Además de que, en el caso específico de todos los requisitos con los que debían de cumplir, ascendió a más de 100 mil pesos, situación que empeoró las finanzas de los comercios en el centro histórico, por lo que algunos tuvieron que hacer préstamos crediticios, y otros más cerraron sus puertas.

Indicó que pretenden sostener reuniones con to-

dos los partidos políticos por igual, sin distinción de colores, e incluso con las coaliciones buscarán el acercamiento para poder entregar su pliego de observaciones, y escuchar cuales son las propuestas que encabeza cada uno de los candidatos.

Consideró que es indispensable no solo implementar políticas fiscales que apoyen a los empresarios, sino hacer ajustes desde la normativa municipal que den mejores

opciones de operatividad a los comercios debidamente establecidos, e incluso, buscar formas eficientes de atraer a la formalidad a los negocios que operan en la informalidad.

Cabe recordar que desde el primer minuto del 14 de abril, dio inicio de manera formal las campañas políticas locales, donde serán renovadas las 13 alcaldías del Estado, las 21 diputaciones locales, así como las 22 juntas municipales en disputa.



EVITA FRAUDES Y EXTORSIÓN

NO

facilites información personal o recomendaciones tuyas o de tu familia.



Si te llaman diciendo que recibieron una llamada de tu teléfono y eso no es cierto, no proporciones información alguna. Indica que fue un **ERROR Y CUELGA**



Si al contestar una llamada te preguntan: **¿Con quién hablo?**
Responder: **¿Con quién quieres hablar?**
Si no obtienes respuesta, **CUELGA**

NO

cedas ante las exigencias económicas o demandas de quien busca extorsionar o defraudar y no realices negociaciones.



Si recibes un mensaje o correo electrónico desconocido, fraudulento o de extorsión, no lo contestes, no lo reenvíes y no abras ningún archivo adjunto.

REALIZA TU DENUNCIA



Síguenos en: /gobierno.estado.yucatan @GobYucatan

Auditoría estatal observa irregularidad en Ciudad Administrativa por 16 mdp

Asecam detectó anomalías bajo el concepto de trabajos no ejecutados adecuadamente



▲ Entre las cifras más altas, destacan 7 mdp bajo el concepto de suministro e instalación del sistema de aire acondicionado para el edificio 4, pero este no está en operación. Foto Fernando Eloy

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La titular de la Unidad de Vinculación con Obras Federales del gobierno del estado y ex titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Movilidad y Obras Públicas (Sedumop), Karla Sánchez Sosa, afirmó que las observaciones recibidas en el ejercicio fiscal del 2022 de la Ciudad Administrativa por 16 millones de pesos fueron para asegurar la vigencia de la garantía por parte de los constructores.

De acuerdo con el informe de la cuenta pública de 2022, la Auditoría Superior del Estado de Campeche (Asecam) detectó irregularidades por 16 millones 303 mil 666.20 pesos, que van por trabajos no ejecutados adecuadamente o que carecen de la documentación que respalden el importe devengado.

Entre las cifras más altas, destacan 7 millones 39 mil

106.01 pesos bajo el concepto de suministro, instalación y puesta en operación del sistema de aire acondicionado para el edificio 4 de la Ciudad Administrativa, sin embargo, este no está en operaciones, aun cuando la obra está como concluida.

Así como 4 millones 753 mil 500.86 pesos, etiquetados para el suministro e instalación de ductos, rejillas, conexiones, válvulas, accesorios y controles para el sistema de aire acondicionado en el edificio 4, realizada sin una adecuada planeación.

Sánchez Sosa afirmó que fue la propia Auditoría quien omitió hacer públicas las fechas de los contratos y pagos, debido a que el recurso había sido comprometido desde el 2021. Expuso que los pagos tuvieron que ejecutarse inicialmente por obligación contractual, aunque para que los proveedores licitados hagan válida la garantía, tenían que estar cubiertos.

Foro Portuario realizado en Carmen supera sus metas

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Superando las metas establecidas y en medio de un ambiente de fiesta y camaradería, concluyó con éxito el Primer Foro Industrial Portuario 2024, en el Centro de Convenciones Carmen XXI, que se llevó a cabo en el municipio.

En este mismo marco se anunció que la próxima edición se realizará del 19 al 21 de marzo del 2025, en donde se continuará fomentando a las empresas locales, así como impulsando las actividades portuarias relacionadas con la industria petrolera.

Éxito

En su mensaje, Daniel López, coordinador general del Foro, expuso que se superaron las metas programadas, al contabilizarse más de cuatro mil 500 asistencias al pabellón de exposiciones, a las conferencias y a los foros de discusión.

Se contó con la presencia de cuatro secretarios de dependencias relacionadas con la energía de Campeche, Tabasco, Veracruz y Tamaulipas; además de cinco secretarios estatales.

“Podemos decir que el Foro fue un éxito, ya que se alcanzó una derrama económica en negocios internos entre los expositores

de más de seis millones de pesos, además de generado en servicios de hotelería, alimentación y souvenirs”.

Recordó que en este evento, participaron 81 empresas, de las cuales, al menos 40 de ellas fueron locales, el resto nacionales y extranjeras, que promocionarán sus servicios y suministros en el ramo industrial y portuario.

Por su parte, Carlos García Bastos, director general de la Agencia Estatal de Energía, destacó que en este evento, además de impulsarse el sector industrial y portuario, se abordaron temas como el turismo vinculados con estas actividades económicas.

Abate Tecnológica de Campeche rezago en trámite de titulación

GABRIEL GRANIEL
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Hasta 90 por ciento se ha abatido el rezago de documentos de titulación sin entregar en la Universidad Tecnológica de Campeche (UTCam), lo cual abona a la recuperación de confianza de alumnos y padres de familia.

Así lo dio a conocer el rector de esta institución, José del Carmen Díaz Martínez, quien explicó que desde el inicio de su período rectoral, se enfrentaron al justo reclamo de egresados, quienes tras concluir sus estudios años atrás, no habían recibido sus títulos.

Señaló que desde entonces, además de atender la entrega de la documentación pendiente de años atrás, se va dando cumplimiento a la expedición que corresponde a cada ciclo escolar, para evitar que se vuelvan a acumular.

Detalló que algunos de estos rezagos eran de tres o cuatro años, situación que generaba molestia de los egresados, quienes no podían acreditar sus estudios.

“Se hicieron las gestiones necesarias y se logró avanzar en el abatimiento de este rezago, por lo que actualmente podemos decir que se han entregado el 90 por ciento de los títulos”.



RECONOCEN A LO MEJOR DEL CINE IBEROAMERICANO

Premios Platino potencian al estado como destino cinematográfico: Mara

La gran ganadora de la noche fue la cinta española *La Sociedad de la Nieve* // Luego de albergar tres ediciones consecutivas, la Riviera Maya entrega estafeta a Madrid, España

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

“Como un lugar donde uno se siente mejor que en su casa, con gente maravillosa”, así calificó su estancia en Quintana Roo el presidente de la Entidad de Gestión de Derechos de los Productores Audiovisuales (EGEDA), Enrique Cerezo, en el marco de las actividades previas de los Premios Platino, que se entregaron el sábado 20 de abril en la Riviera Maya y donde la película *La Sociedad de la Nieve* fue la gran ganadora.

En una charla con la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, el reconocido productor elogió que los Premios Platino se realicen por tercera vez consecutiva en el Caribe Mexicano.

“Me he sentido súper bien, hay que marcharse pero con las ganas de volver enseñada”

“Los Premios Platino son un hecho, una realidad, y estamos encantados de que sea la tercera edición, que no será la última, que se haga aquí en Quintana Roo, en este sitio, en Xcaret, en este lugar maravilloso, con estos ciudadanos tan amigos, tan buena gente y, sobre todo, tan simpáticos”, reconoció.

El líder de la entidad promotora de los Premios Platino dijo sentirse cómodo con la calidez y hospitalidad de las y los trabajadores de la industria turística en Quintana Roo.

“Me he sentido súper bien, parece que uno está en su



▲ Los galardones que premian tanto a series como películas producidas en países de América Latina y España se llevaron a cabo en el teatro El Gran Tlachco, del parque Xcaret, en la Riviera Maya. Foto gobierno de Quintana Roo

casa, bueno, mejor que en su casa. Hay que marcharse pero con las ganas de volver enseñada”, puntualizó.

Por su parte, la gobernadora, al participar en la gala de entrega de los Premios Platino 2024, en su edición XI, destacó que en este evento de talla internacional donde converge la cultura, el turismo y el audiovisual, se reconoce a lo mejor del cine iberoamericano y que al mismo tiempo fortalece la nueva era del turismo en el Ca-

ribe Mexicano, tierra que traduce el éxito turístico en prosperidad para miles de familias.

Durante la ceremonia, realizada en el teatro El Gran Tlachco, del parque Xcaret, la gobernadora entregó formalmente el pase de estafeta de los Premios Platino a la presidente de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ya que en 2025 se realizarán en la capital española.

“Bienvenidos a la Riviera Maya, bienvenidos a

Quintana Roo, tierra que traduce el éxito turístico en prosperidad compartida para miles de familias. Estamos todos viviendo y disfrutando la nueva era del turismo en el Caribe Mexicano, que hoy es el epicentro de la fiesta del cine iberoamericano. Con especial agradecimiento me es emotivo ceder la sede de los Premios Platino 2025 a la Comunidad de Madrid”, expresó Mara Lezama.

Ganadores

Los Premios Platino son una celebración anual que reconoce y premia la excelencia en la industria cinematográfica y audiovisual iberoamericana. Se premian tanto a series como películas producidas en países de América Latina y España. En esta ocasión la mayoría de los galardones correspondieron a *La Sociedad de la Nieve*.

Cerca de 2 mil atletas corrieron medio maratón por 54 aniversario de Cancún

El evento diversifica la oferta del destino a través del turismo deportivo: Mara Lezama

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

Con la participación de mil 744 atletas inscritos de 10 países y más de 20 ciudades, la gobernadora Mara Lezama dio el banderazo de salida este domingo del Medio Maratón de Cancún 2024, en el marco de los festejos del 54 aniversario de la creación de este destino turístico.

Esta actividad deportiva forma parte de una extensa agenda de celebración que inició el pasado viernes 12 de abril y concluirá este lunes 22 en el jardín de eventos Ocean Weddings, ubicado en la supermanzana 86, donde se realizarán las Bodas de Oro, de 16 a 18 horas. El aniversario de Cancún fue el 20 de abril.

Este domingo, en la explanada del palacio municipal de Benito Juárez, la gobernadora recalcó en su mensaje para los atletas que el medio maratón representa una festividad



▲ En la prueba principal del medio maratón, el primer lugar en la rama femenil lo obtuvo Rosa Cruz Urbina y en la rama varonil el ganador fue Omar de la Cruz. Foto gobierno de Q. Roo

que rinde homenaje a la vibrante historia, dinamismo y espíritu de la ciudad.

“Celebro la participación de gente de todas las edades, de revivir la actividad dentro de la comunidad, para mantenernos sanos y fortalecer el tejido social, lo que además reafirma nuestra

identidad deportiva y pone a Cancún en el escaparate del mundo deportivo”, señaló.

Mara Lezama respaldó el medio maratón, que diversifica la oferta del destino a través del turismo deportivo como parte de la nueva era del turismo en el Caribe Mexicano, el cual promueve

los 12 destinos con nuevas experiencias de manera sostenible y sustentable y traduce el éxito en prosperidad compartida.

En el evento, coordinado por el Instituto Municipal del Deporte de Benito Juárez en colaboración con la empresa organizadora As

Deporte, acompañaron a la gobernadora Pablo Gutiérrez, encargado del despacho de la presidencia municipal de Benito Juárez; Jacobo Adrián Arzate Hop, encargado de la presidencia de la Comisión de Deporte de Quintana Roo; Verónica Lezama Espinosa, presidente honoraria del Sistema DIF Quintana Roo y Nelly Becerra Priego, directora de relaciones públicas de AS Deporte.

En la prueba principal del medio maratón de 21 kilómetros, el primer lugar en la rama femenil lo obtuvo Rosa Cruz Urbina y en la rama varonil el ganador fue Omar de la Cruz. Mientras que la categoría de los 10 kilómetros se alzó con la medalla del primer lugar en la rama femenil, Mariana Vega y en la rama varonil se coronó Fernando Lissarrague. Para finalizar en la prueba de los cinco kilómetros los ganadores de ambas ramas fueron Andrea Cantarell y Marcos Domínguez, respectivamente.

Sector turístico prepara estrategias para atraer a visitantes brasileños tras el regreso de visa electrónica: Cueto Riestra

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

A partir de mayo de este año los brasileños podrán obtener su visa electrónica para viajar a México, y desde que se hizo oficial este anuncio la Secretaría Estatal de Turismo (Sedetur) está planeando acciones en el mercado brasileño para recuperar el flujo turístico de ese país.

Se trata, acotó Bernardo Cueto Riestra, secretario de Turismo en Quintana Roo, de una serie de actividades que ya tiene planeadas el Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo

(CPTQ) para aprovechar la coyuntura del regreso de la visa electrónica.

“Estuvimos representados por tour operadores en WTM ahora en Sao Paulo y estaremos seguramente planeando a través del CPTQ y de su director general acciones en Brasil; viajes seguramente del Consejo de Promoción a promover nuestros destinos en Brasil, a generar agendas con tour operadores, agencias, a traer a los principales medios de comunicación en materia turística, hacer fan trips”, adelantó.

De momento, dijo, no pueden establecer una proyección clara de cuánto del

turismo perdido se podrá recuperar, pero se perdió más de 50 por ciento del mercado brasileño y eso es en lo que tendrán que enfocarse.

“Estamos convencidos de que con esta acción seguramente habrá mucho mayores facilidades para que el turista brasileño regrese, estamos también en comunicación con las diversas aerolíneas tanto mexicanas (como Aeroméxico) y brasileñas (como GOL) que estaba en espera de contar con mayores facilidades para reactivar vuelos directos, que eso sería sensacional, buscar también que los vuelos

desde Panamá que conectan con Brasil aprovechen esta noticia, uno de ellos el de Copa Airlines que estará volando a Tulum y bueno pues una serie de acciones que seguramente ayudarán a darle la vuelta a ese decrecimiento que tuvimos del mercado brasileño”, apuntó el funcionario.

La semana pasada durante una feria que se celebró en Brasil, aseveró, se tuvieron acercamientos y contacto con tour operadores de Quintana Roo que están muy involucrados en el mercado brasileño, quienes manifestaron el interés de la comunidad brasileña,

de las agencias de viajes, de los medios de comunicación, por generar espacios de promoción que permitan recuperar negocio, mercado y hacia ello están encaminando los esfuerzos.

La meta es establecer una estrategia concreta que vaya posicionando nuevamente a los destinos de Quintana Roo no solamente a través de la promoción, sino de los acuerdos con los principales socios comerciales en Brasil, con las aerolíneas, y tomando en cuenta que es el momento propicio para empezar a generar planes y conectividad con los destinos en Brasil.



Unicaribe prepara seminario sobre producción audiovisual

La universidad colaborará con ONU Turismo para las actividades

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Desde la Universidad del Caribe (Unicaribe) se está trabajando de la mano de ONU Turismo en la realización de un seminario de investigación aplicada en turismo que se presentará a mediados de este año, además de un *summer lab* en producción audiovisual, informó Marisol Vanegas Pérez, rectora de dicha casa de estudios.

“Viene gente de todo el mundo a tomar el seminario, es investigación aplicada en turismo y vamos a anunciar también que vamos a hacer un seminario anual que se llama *summer lab* para producción audiovisual”, especificó.

El *summer lab* se dividirá en tres líneas: guión, animación digital y postproducción. El objetivo es empezar a formar talentos desde la base si lo que se quiere es conformar una industria del tamaño que se necesita para la diversificación y las universidades tienen la función de comenzar a ayudar a crear talentos.

A principio de año se inició con el seminario de guío-



▲ El objetivo es empezar a formar talentos desde la base si lo que se quiere es conformar una industria del tamaño que se necesita para la diversificación, y las universidades tienen la función de comenzar a ayudar a generar talentos. Foto Fundación de Parques y Museos de Cozumel

nismo y lo que esperan es proponerlo a ONU Turismo para que lo avalen y que de manera conjunta puedan avanzar en este tema, que conjunta turismo, cultura y producción de contenidos audiovisuales.

El seminario tiene espacio hasta para 50 personas e incluye la estadía, el tránsito, los transportes, talleres, las conferencias, todo en más o menos tres semanas; hay capacitaciones parciales en otras partes del

mundo en distintos temas y aquí se busca incursionar en algo especializado, como es el turismo.

“Es una especie de concurso de talentos para elegir a los mejores producciones, una vez al año, pero que se originen en Quintana Roo, que tengan contenido sobre nuestra región, que coloquen la cultura maya en la mesa, la historia, o sea que coloquen los elementos originarios y ese es el propósito fundamental, no solo

generar talento, sino generar producciones creativas a partir de la cultura de nuestra zona”, compartió.

La rectora aseguró que existe un gran interés, porque en Quintana Roo hay muchísima gente produciendo cuentos, novelas, adaptaciones de teatro, es decir, hay los elementos de la producción creativa que va caminando y es necesario subirla a la producción audiovisual, que es la que necesita tecnología.

En Playa del Carmen implementan talleres para erradicar la violencia contra la mujer

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

Con el objetivo de lograr ambientes laborales y sociales libres de violencia y discriminación, el Instituto de las Mujeres de Solidaridad cuenta con talleres y cursos diseñados para fomentar el respeto, la equidad y la sensibilización.

Uno de los talleres es el de *Prevención del Acoso y Hosti-*

gamiento Sexual Laboral, que se imparte por parte de abogados y psicólogos, cuyo objetivo es reconocer la importancia de prevenir y atender esas conductas en sus lugares de trabajo, así como impulsar acciones para promover una cultura laboral respetuosa e inclusiva.

Entre las pláticas están *Autorregulación y Manejo de las Emociones* y *Autoestima y Autocuidado*, donde los participantes aprenden

estrategias de regulación, adoptando una actitud positiva hacia las emociones e identificar acciones que favorezcan la construcción de una autoestima sana, respectivamente.

Otro taller disponible es el de *Masculinidades Positivas*, cuyo objetivo es proporcionar herramientas que permitan a cualquiera de los participantes conocer nuevas formas de relacionarse consigo mis-

mos y con los demás. “Estas iniciativas del Instituto de las Mujeres de Solidaridad reflejan su compromiso continuo con la promoción de relaciones respetuosas, equitativas y libres de violencia en todos los ámbitos de la sociedad”, señaló la dependencia en un comunicado de prensa.

Los interesados en pláticas para escuelas o empresas pueden contactar al 984 87 730 50 extensión 10039.

Sentencian a 25 años de prisión a feminicida

DE LA REDACCIÓN
PUERTO AVENTURAS

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo informó que, a través de la Fiscalía Especializada en Procesos, consiguió que un juez de control dictara sentencia condenatoria de 25 años de prisión en contra de una persona de un hombre señalado por el delito de feminicidio.

El sentenciado es Carlos Alberto N., quien el día 18 de diciembre de 2020 cometió el delito en una brecha de un hotel de la Riviera Maya, donde se desempeñaba como guardia de seguridad.

La víctima fue Ana Gómez, una joven de 21 años que había llegado de Chiapas a residir a Puerto Aventuras y también trabajaba en el mismo centro de hospedaje, el hotel Hard Rock Riviera Maya, ubicado a pocos kilómetros del poblado.

El crimen generó protestas de vecinos y activistas tanto frente al hotel como en la alcaldía de Puerto Aventuras

Ana fue abordada por el sujeto al salir de su jornada laboral, éste la sometió y llevó a un área verde, donde cometió el feminicidio. El crimen generó protestas de vecinos y activistas tanto frente al hotel como en la alcaldía de Puerto Aventuras, exigiendo el esclarecimiento del caso.

Carlos Alberto N. fue detenido y vinculado a proceso en enero de 2021. Tras el desahogo de pruebas, la Fiscalía consiguió que un juez de control dictara sentencia condenatoria de 25 años de prisión en su contra por el delito de feminicidio.

Por primera vez, realizan en el O'Horán dos trasplantes simultáneos de riñón

Las beneficiadas por el procedimiento fueron dos mujeres de 48 y 23 años de edad

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Dos mujeres de 48 y 23 años de edad accederán a una mejor calidad de vida, luego de que por la generosidad de una familia del oriente del estado y el fomento a la cultura de donación de órganos por parte del gobierno de Mauricio Vila Dosal, especialistas del Hospital General Dr. Agustín O'Horán les realizaron el trasplante simultáneo de riñones, lo que marcó un hito en la historia del nosocomio.

Al respecto, el director de ese Centro Hospitalario, Marco Antonio Cetina Cámara, dio a conocer que es la primera ocasión en que se realiza en el hospital

O'Horán este procedimiento en donde se trasplanta del mismo donador ambos riñones.

Hubo una oportuna coordinación con los médicos del nosocomio San Carlos de Tizimín

Agregó que, desde el inicio de la presente administración, los procedimientos para trasplantes en este recinto ha tenido notables progresos que va desde la

procuración de órganos, la organización para tener a profesionales de la salud capacitados que ejecuten los procesos y sobre todo que la suma de esos esfuerzos haga al nosocomio altamente resolutivo en la materia.

El funcionario estatal destacó la oportuna coordinación de profesionales de la salud del Hospital San Carlos de Tizimín con los especialistas del O'Horán pertenecientes al Comité de Trasplantes, este esfuerzo culminó con dos trasplantes en simultáneo a las pacientes que se encontraban en lista de espera.

Subrayó que la labor que realiza el Consejo Estatal de Trasplantes del Estado de Yucatán (CEETRY) que es impulsada por el gobierno

del estado, ha sido determinante para impulsar la procuración de órganos y trasplantes de pacientes cadavéricos en la que Yucatán ha tenido destacados resultados en la materia.

Tan solo en el año 2023, el estado realizó 76 trasplantes de riñón, en ese sentido, el gobierno estatal mantiene continuidad con el objetivo de fomentar la cultura de donación de órganos y tejidos y reconoce la generosidad de aquellas familias que han decidido donar los órganos o tejidos de sus seres queridos salvando vidas.

Finalmente, Cetina Cámara hizo un reconocimiento a los profesionales de la salud que brindaron su mejor esfuerzo para hacer posible atender en forma

integral a las pacientes, a intensivistas, anestesiólogos, personal de laboratorio, enfermería, trabajo social, y a los integrantes del CEETRY.

En el año 2023, el estado de Yucatán realizó 76 trasplantes de riñón, destacó Cetina Cámara

Si usted está interesado en solicitar informes acerca de esta importante cultura de donación puede hacerlo al teléfono (999) 286 59 65.



▲ Desde el inicio de la presente administración, los procedimientos para trasplantes en este recinto ha tenido notables progresos: la procuración de órganos, contar con profesionales capacitados que ejecuten los procesos y que la suma de esos esfuerzos haga al nosocomio resolutivo en la materia. Foto gobierno de Yucatán



Ciudadanos confían en autoridades: 7 de cada 10 pagan su predial en Mérida

Del total del dinero recaudado, 15% se destina a obra pública: Alejandro Ruz

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

El nivel de confianza de las y los ciudadanos hacia sus autoridades municipales, reflejado cada año en la recaudación del impuesto predial, ha permitido que el ayuntamiento y la sociedad civil trabajen de la mano para tener cada día una mejor Mérida, afirmó el alcalde Alejandro Ruz Castro.

“Mérida siempre ha sido un ejemplo a nivel nacional de la confianza que las y los ciudadanos tienen en su autoridad municipal, pues 7 de cada 10 habitantes cumplen con el pago de su predial, una cifra muy superior al promedio de los 3 de cada 10 en todo el país”, expresó.

Destacó que la alta participación ciudadana que se tiene cada año en el pago del predial se debe, principalmente, a dos razones:

En primer lugar, a los diversos mecanismos que tiene el gobierno municipal para transparentar el uso de los recursos, como el Consejo Consultivo del Presupuesto.

El gobierno municipal tiene diversos mecanismos para transparentar el uso de recursos

La segunda razón, abundó, es la visible aplicación del dinero público en obras, servicios y programas que tienen como objetivo mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos y generar igualdad de oportunidades de desarrollo para todos los habitantes del municipio.

Precisó que del total del dinero recaudado en impuesto predial, 15 por ciento se des-



▲ Mejorar la recaudación de los ingresos propios del cabildo municipal fortalece la prestación de los servicios públicos, que incluyen la recolección de la basura, el drenaje y alcantarillado, entre otros: alcalde. Foto ayuntamiento de Mérida

tina a obra pública, con una inversión de 581.3 millones de pesos; 23 por ciento a programas de beneficio social, con 892.75 millones; y 62 por ciento restante a la prestación de servicios públicos, en los que se invierten 2 mil 468.69 millones de pesos.

En la prestación de servicios públicos se incluyen la recolección de la basura, el drenaje y alcantarillado, el cuidado de los parques y jardines públicos, el alumbrado público, y la construcción y mantenimiento de calles y avenidas en todo el municipio.

“Sin la confianza y el apoyo de las y los ciudadanos en el cumplimiento del pago del impuesto predial, Mérida no sería la gran ciudad que es; eso es posible gracias a la creciente participación ciudadana que comprende que mejorar la recaudación de los ingresos propios del ayuntamiento fortalece la

prestación de los servicios públicos”, afirmó.

Reconoció que, si bien en los últimos años Mérida ha avanzado en destacar y ajustar la recaudación del impuesto predial, considerando el tipo de vivienda con el que se cuenta, así como el adecuado marco normativo y una administración tributaria eficiente, también se han implementado diversos programas de apoyo autorizados por el cabildo, que buscan incentivar a los contribuyentes a mantenerse siempre al día en sus obligaciones fiscales.

Entre estos apoyos, citó, se encuentran los descuentos del 30 por ciento, 15 por ciento y 8 por ciento para quienes paguen el impuesto predial por la anualidad del año vigente, en enero, febrero o marzo, respectivamente. Se ofrece un 5 por ciento adicional de descuento para aquellos que realicen el pago en línea.

“Pensando en los ciudadanos vulnerables, contamos con el Programa para Jubilados y Pensionados, quienes realizan su pago anual y, mediante el cumplimiento de los requisitos previos, obtienen un descuento que va del 50 por ciento hasta 100 por ciento en su predial”, dijo.

Agregó que para reconocer a quienes contribuyen con el ayuntamiento en el cuidado del medio ambiente, el gobierno municipal ofrece, a través del Programa Ante Las Acciones Climáticas, un descuento del 15 por ciento a los predios que instalen paneles solares o azoteas verdes, que permiten reducir el efecto invernadero y logren un ahorro en el gasto de energía.

De igual manera, abundó, a las y los ciudadanos que construyan o adquiera vivienda vertical, les ofrecemos un descuento en el pago del predial del 100 por ciento

en el año del programa, que busca coadyuvar en la consolidación y la compactación urbana con el cumplimiento de los programas de Desarrollo Urbano.

El presidente municipal explicó que también se cuenta con el Programa de Estímulos para los propietarios de los predios de las Micros, Pequeñas, y Medianas Empresas (MIPYMES) que contraten personas adultas mayores, personas con discapacidad, mujeres víctimas de violencia. El otorgamiento del estímulo va del 10 por ciento hasta el 15 por ciento, considerando el tipo de MIPYME y la cantidad de personas contratadas.

Finalmente, recordó que para quienes tienen pagos pendientes del predial, el Cabildo autoriza descuentos del 100 por ciento en multas y recargos por medio del Programa del Buen Fin, cada noviembre.

Los atrevimientos de Galeano

MARGARITA ROBLEDA

Los atrevimientos de Eduardo Galeano se vuelven nuestros, nos sacuden, alertan, conectan la de pensar.

“En tiempos oscuros, tengamos el talento suficiente para aprender a volar en la noche, como murciélagos.

En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente sanos, como para vomitar las mentiras que nos obligan a tragar cada día.

En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente valientes como para tener el coraje de estar solos y lo suficientemente valientes, como para arriesgarnos a estar juntos.

En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente maduros, como para saber que podemos ser compatriotas y contemporáneos, de todos los que tienen una voluntad de belleza y una voluntad de justicia, sin importar, dónde nacieron ni dónde se encuentran. Porque no creemos en las fronteras de los mapas del tiempo.

En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente tercos, como para seguir creyendo, contra toda evidencia que la condición humana vale la pena.

En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente locos, como para ser llamados locos, seamos lo suficientemente inteligentes, como para ser desobedientes, cuando recibimos órdenes contradictorias a nuestra conciencia o contra el sentido común”.

Eduardo Galeano

En días pasados tuve el privilegio de cruzar el país para tener contacto con los chiquitos, maestros y papás de la Supervisión Zona Escolar 003 de Cdad. Obregón, Cajeme en Yaqui, Sonora. La Mtra. Palmira Villalobos, atrevida y visionaria, atiende colegios y escuelas de preescolar, particulares y públicas y me invitó a volar de Mérida a Cajeme, para “croar” en el programa *Una ranita en mi jardín*. La invitación era que a la cita, cada pequeño fuera acompañado por un adulto.

“En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente locos para ser llamados locos...” nos dice Galeano.

Gran locura fue ver a una mujer mayor, brincar y cantar con tanta alegría. ¿Qué no sabe que vivimos



▲ “¿Hace cuánto que no ven a sus hijos tan contentos? Preguntaba. ¿Tengo alguna herramienta que no tengan ustedes? Se trata únicamente de hacer consciencia de que la vida vuela, de que cuando nos demos cuenta ya se fueron con unos extraños que ni de la familia son”. Foto Cortesía Margarita Robleda

tiempos extraños? ¿Que este centro comunitario se encuentra en una zona de conflicto? ¿Que hay que pedirle permiso a los dueños de las manzanas para que los niños transiten de una a la otra para asistir al Jardín de Niños? ¿Que estos mismos dueños en lucha por mantener el poder del espacio, son conscientes de que los menores del barrio merecen de tener oportunidades que ellos no tuvieron y se preparen para una vida mejor? Que la consigna de la cuadra es: “¡Aguas con aquel que le haga algo a los carros de las maestras!”

Fueron tres las zonas de la ciudad que visité. Independientemente de la situación política y social en la que se encontraba el plantel, unos padres llegaron y otros fueron los que regresaron a casa con sus niños. Los primeros llegaron con prisa, a la espera de poder marcharse pronto. En especial los papás, que hay que reconocer que cada vez son más los que asisten, quitando aquel mito de que “ Los chiquitos son hijos del Espíritu Santo”.

La locura consiste en irlos envolviendo con alegría y ternura para que salga el niño interior que un día encerraron a la fuerza, porque “te-

nían” que madurar, y, además, enfrentar la peor pesadilla que padecen los adultos: “¿Qué van a decir los demás?” Como si portarnos cómo ellos quieren nos diera algo a cambio.

Fue muy lindo ver a chicos y grandes bailar el cuento de *Jugando con las vocales*. “... con la mano en la cintura por el gusto de bailar, va la e, va la e... Como cuerda de brincar o sonrisa de papá, va la u, va la u.”

Era un gozo ver las caras de los papás mostrándome sus sonrisas, cuando con un catalejo imaginario, las buscaba.

¿Hace cuánto que no ven a sus hijos tan contentos? Preguntaba. ¿Tengo alguna herramienta que no tengan ustedes? Se trata únicamente de hacer consciencia de que la vida vuela, de que cuando nos demos cuenta ya se fueron con unos extraños que ni de la familia son. Que están prestados. Que sólo necesitamos perder el miedo al ridículo que no sirve para nada, que nuestros niños interiores salgan juntos hacer locuras, de vez en cuando: como brincar charcos, cantar a todo pulmón, apagar ambos por un rato el cel para intercambiar nuestros juegos y adivinanzas. Leerles cuentos.

El momento cumbre fue pedirles a los niños que fueran a buscar a la persona que los trajo, para darles un abrazo... La invitación provocó instantes de susto, indecisión, sorpresa... los abrazos, se intuye, no son frecuentes. Después de las dudas, corrieron a perderse en los brazos, que después de las risas y canciones estaban listos para entregar su ternura. Las sonrisas inolvidables que brotaron en ambos fue el mejor reconocimiento para los organizadores de las sedes, independientemente de si eran públicas o privadas, la vocación de ambas, se expandió de puro gusto. ¡Gracias Palmira!

Toca atreverse a vivir. Somos tan semejantes. ¿Qué queremos? Nuestras necesidades cubiertas. Amar y ser amados, ser respetados, útiles, participar. Disfrutar a los cachorritos de nuestra especie. Construir La Paz.

“En tiempos oscuros, seamos lo suficientemente tercos, como para seguir creyendo, contra toda evidencia que la condición humana vale la pena”.

Gracias Galeano por el atrevimiento.

margarita_robleda@yahoo.com



Susana Harp y su enorme necesidad de cantar

ELENA PONIAKOWSKA

La extraordinaria cantante Susana Harp se da a querer porque no se cree nada, su figura delgada no pesa, su voz tersa y amable llega al corazón. La oí de lejos varias veces, pero la vi por primera vez en el aeropuerto de Oaxaca acompañada por sus músicos. No quería hacerse notar, pero todos deseábamos abordarla. Saludarla anticipaba la subida al cielo. Nunca la vi rechazar a nadie ni pedir que la aislaran en una sala VIP. Sonreía y abrazaba de a de veras. Todos queríamos decirle cuánto la queríamos. Muy, muy delgada, su pelo negro sobre sus hombros. ¡Qué bonita su sonrisa!, comentaron algunos viajeros. Volar con ella a la Ciudad de México me permitió asistir a su espectáculo y platicar con ella

-Susana, ¿cuándo supiste que querías cantar y subir a un escenario?

-Me gustaba mucho sentir cómo resonaba mi voz dentro de la caja torácica, dentro de mi cabeza. Era algo muy bonito escucharme adentro y afuera al mismo tiempo; una sensación muy linda, de un contacto muy profundo con los demás, algo muy gozoso. Yo iba a una escuela de monjas y cantaba en misa.

-¿En latín?

-No, ya no me tocó el latín. Era una sensación de agrado muy profunda, un placer interior. Después entendí que lo que me hacía feliz era este contacto conmigo misma. El canto te permite difundir ideas, exponer tu pasión o tu indignación. Cantar es una gran manera de comunicar.

-¿Eso lo descubriste en la Ciudad de México?

-No, yo soy de Oaxaca y lo descubrí ahí desde muy niña, porque cantábamos en la iglesia y también en mi casa porque mi madre es pianista, aunque no ejerció de manera profesional porque se casó inmediatamente y tuvo el primero, el segundo, la tercera, la cuarta y pues ya. Somos seis, tengo cinco hermanos, dos hombres y cuatro mujeres. Eran otras formas, las casas eran grandes, siempre había ayuda, mi abuela estaba a dos cuadras, mi tía a otras dos; siempre había un sustento diferente. De mis hermanos, Antonio y Luis Alberto son los mayores; luego, siguen Lila, Flor, Lorena y yo, Susana.

-¿Te sentiste protegida por tus hermanos?

-En un inicio fui la gran consentida, porque no les quedó de otra, soy un santanazo, Elenita, ya tenía hermanos hombres, mujeres chinas,

lacias, blancas, morenas; soy terca desde antes de nacer, nací por terquedad. Soy la más chica, por supuesto que mis hermanos me arropaban; de grandecita sí les caía un poco gorda cuando trataba de meterme entre sus novios, pero después fui cumpliendo 18, 19, 20 años, y me volví a encontrar, ya no importa si uno tiene 30 y tú 20, las cosas se igualan.

-¿Los Harp Helú eran muy importantes, una familia poderosa?

-Mis abuelos, que son los Harp, llegaron de Líbano, entraron por Tampico. Mi abuelo llegó con su hijo más grande: Alfredo Harp Abub, con un sobrino que se llamaba Tufic Harp. Mi abuelo dejó aquí en México a su hijo mayor y a su sobrino porque, en teoría, se iban a ir a Estados Unidos, pero a mi abuelo le gustó México y decidieron quedarse. Dejó al hijo mayor y al sobrino que lo acompañaban haciendo algún tipo de trabajo; se regresó a Líbano, todavía tenía otro par de hijos allá, y ya se vino con toda la pipirola, como decimos acá. Mi papá, todos mis tíos, son libaneses en México, somos primera generación. Mi abuelo y mi abuela decidieron establecerse en Oaxaca. La parte de los Helú no me la sé bien, porque es la familia materna, la de mi primo Alfredo, a quien todo mundo conoce. Es mi primo hermano, hijo del tío Alfredo, que fue el mayor, y él sí tiene tanto la parte libanesa materna como paterna. Para mi papá fue muy fácil convertir su nombre Antoine en Antonio y llegar a México a los siete años y mimetizarse.

-La comida libanesa es una maravilla.

-Los libaneses comen lo mismo, van a la misma iglesia, porque son católicos maronitas; entonces, es mucho más sencilla la manera en la que se integraron en la sociedad mexicana.

-¿Hablaban francés?

-Sí, en Líbano los dos idiomas son árabe y francés. En la casa de mi abuela hablaban en árabe; mi abuelo prometió a mi abuela regresar a Líbano y no se lo cumplió; entonces, creo que por un acto de rebeldía, mi abuela no aprendió nada de español. Nos hablaba en árabe y nosotros no entendíamos casi nada y, finalmente, mi papá, quien sí sabía árabe no nos lo enseñó.

-¿O sea que no sabes árabe?

-Pues sé lo que sabe todo mundo de una lengua lejana: groserías y frases muy lindas y ya; firme en árabe. Hablo poco, no hablo bien francés, pero lo entiendo. Mi hijo fue al Liceo Franco-mexicano y tuve que parar bien el oído.

-La educación del Liceo es severa e inteligente.

-Es genial. Me encantó que me hijo estuviera ahí; convivió con niños y niñas de montón de países. Ya había terminado la licenciatura de psicología en Oaxaca. Yo fui muy aburrida, muy bien portada, aunque mi mamá dirá otra cosa, siempre saqué 10, 11 y 12. La escuela era la mejor de Oaxaca y después de la licenciatura me vine a la ciudad a estudiar música y canto, y una especialidad en terapia Gestalt. Luego me eché cinco años de una cosa que se llama programación neurolingüística.

“Grabé mi primer disco a los 29 años, llegué tarde, pero llegué”

-¿Por qué?

-Porque la parte del desarrollo humano es algo que me apasiona, lo ejercí como terapeuta un par de años aquí; me encontré con personas en un consultorio de terapia. Me fui por el lado humanista, gestaltista, no fue psicoanálisis; en psicología hay muchas corrientes disímolas. Si eres gestaltista eres una cosa distinta a los conductistas, tienen enfoques diferentes, que si eres psicoanalista, que si eres humanista, parecen cosas muy diferentes para un terapeuta.

-Eso me suena muy abstracto, fui a una terapia de grupo con la escritora María Luisa Mendoza, y me corrieron.

-Yo estuve poco tiempo dando terapia porque hubo la oportunidad de grabar el primer disco. A eso me había venido yo a México, a estudiar música. Era mi necesidad, tenía una enorme necesidad de cantar y quería hacerlo a diestra y siniestra, pagaran o no; era una necesidad. Cantar parte de un lugar muy diferente a tener un proyecto de vida. Lo mío no fue un gusanito, sino una boa constrictor que me ahogaba... Canto desde que tengo uso de razón, pero la primera vez que me pagaron fue en la carrera de psicología en Oaxaca. Empecé a ir a la Casa de Cultura de Oaxaca a aprender a tocar la guitarra en la mañana y como era un horario temprano acabé siendo la única alumna. Mi maestro, Marcelo, que toca extraordinariamente bien, me invitó a cantar trova cubana, cantautores mexicanos de los años 70, 80. David Haro, Pepe Lorza, Mar-

cial Alejandro y Mercedes Sosa. Yo iba durante mucho tiempo a las comunidades en la sierra de Oaxaca a hacer trabajo comunitario (vacunas, alimentación con más proteína), cosa que me gustaba mucho. Llevábamos frijol y soya, que aún no estaba de moda, para que ellos sembraran y no dependieran sólo del frijol. La soya se siembra igualito que el frijol negro en la milpa, crece igual, y la verdad es que guisada queda muy rica. Además de la soya, resonaban en mi cabeza Mercedes Sosa, Silvio, Pablo...

“Vine a la Ciudad de México a los 22 años por mis pistolas, cuando terminé la carrera. Trabajar para pagar una renta y pagar lo que hay que pagar y al mismo tiempo estudiar. No fue fácil, pero lo fui logrando. Iba a clases de canto con maestros particulares con tal de lograr un currículum.

-¿Cómo tenías que trabajar si te llamas Harp Helú?

-¡(Ríe) No, yo me llamo Susan Harp Iturribarria. Mi madre es oaxaqueña de ascendencia vasca, pero su familia tiene más de 200 años en Oaxaca, son oaxaqueñísimos. Alfredo Harp Helú es mi primo hermano, pero él tiene su familia, sus negocios; es un hombre maravilloso, es un tipazo, y parte de esta buena relación es porque nunca recurrí a él. Uno tiene dignidad, dos manos y trabaja, no tenemos que depender de nadie. Él no vivió en Oaxaca, ahora sí. Su papá murió cuando él tenía como dos o tres años y su mamá, Suahd Helú, ya viuda, vino a México, porque aquí estaba su familia. Alfredo, mi primo, vive en Oaxaca desde hace 25 o 30 años.

Grabé mi primer disco a los 29 años, llegué tarde, pero llegué. Toda la vida he trabajado con comunidades indígenas por decisión propia. A los 16 años fui a las comunidades de la Sierra Juárez, en Oaxaca, y eso me abrió los ojos para entender dónde había yo nacido. Entendí realmente lo que era Oaxaca cuando fui a meterme a esas comunidades que hablan en zapoteco. Canto en siete lenguas mexicanas, pero no las hablo, las puedo leer, sé cada palabra que estoy cantando, sé lo que significa, pero no puedo entablar un diálogo fluido aunque entiendo a poetas que tienen como lengua materna el zapoteco, el mazateco o el náhuatl, que me enseñan a manejar perfecto el idioma y me corrigen para pronunciarlo lo mejor posible y que se entienda. Sé abordar la lengua de la manera más respetuosa. El zapoteco, Elenita, especialmente el del Istmo, es la lengua más dulce que he escuchado, canta sola, es maravillosa.

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

Ciencias Sociales: un buen congreso y una afortunada elección

CRISTINA PUGA

¿EL AUMENTO DE la violencia tiene causas sociales o económicas? ¿Cómo impacta a las comunidades mexicanas el paso de los migrantes? ¿Hay modelos más eficaces o amigables que otros para la organización de las ciudades? ¿Qué formas de movilización adoptan distintas comunidades en la defensa de sus derechos? ¿Qué consecuencias sociales acarreará la escasez de agua en los años próximos? A lo largo de 5 días, en el IX Congreso de Ciencias Sociales se discutieron 1035 ponencias, casi todas derivadas de investigaciones en curso, sobre esos y muchos otros temas de enorme importancia para la vida social y política mexicana.

LA CAPACIDAD Y vitalidad de las Ciencias Sociales para analizar problemas colectivos y vislumbrar nuevas soluciones fueron reconocidas por el rector Leonardo Lomelí (<https://www.comecso.com/noticias/las-ciencias-sociales-estan-llamadas-dibujar-hojas-de-ruta>) en la inauguración del evento que se llevó a cabo en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, bajo el título general de *Las ciencias sociales y los retos para la democracia mexicana*. Sobre el tema de la democracia misma dieron cuenta numerosas mesas que abordaron cuestiones como ciudadanía, gobernanza, resiliencia democrática, elecciones y cultura política. Muchas de ellas reflexionaron sobre los riesgos de desaparición de instituciones democráticas (el “deslizamiento hacia atrás”, lo llaman algunos) no sólo en México sino en varios países en el mundo. Los ponentes invitados sobre el tema fueron Manuel Alcántara, de España y Gerardo Munck, de la Universidad del Sur de California. El primero habló sobre lo que llamó la “fatiga de la democracia” que exige de nuevas propuestas para enfrentar el descontento social exacerbado por la fragmentación de identidades y la sobreinformación a lo cual se suman las acciones de líderes autoritarios; mientras que el segundo sistematizó el trabajo que las propias ciencias sociales deberán realizar para entender los cambios en la democracia e impedir su deterioro.



▲ “La inauguración del evento se llevó a cabo en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, bajo el título general de *Las ciencias sociales y los retos para la democracia mexicana*”. Foto UNAM

ESTE AÑO, YUCATÁN se hizo presente en el Congreso a través de una interesante y bien documentada mesa sobre Vulnerabilidad y Desigualdades en la Península, con la participación de académicos del Centro Peninsular de Humanidades y Ciencias Sociales (CEPHCIS) y de la ENES Mérida que colaboran en el Observatorio sobre Gobernanza. Pero, no menos importante (algunos la calificarían como “la cereza del pastel”) fue la elección del Doctor Ricardo López Santillán del propio CEPHCIS como nuevo Secretario Ejecutivo del Consejo Mexicano de Ciencias Sociales COMECESO, cargo que empezará a desempeñar en septiembre próximo.

EL COMECESO, RESPONSABLE de la organización del Congreso bianual, es una asociación que agrupa a las entidades de Ciencias Sociales de todo el país para estimular el debate académico, así como el fortalecimiento y difusión del trabajo de investi-

gación y docencia en las diversas disciplinas que pertenecen a esta amplia rama del saber. Se rige por un Comité Académico y una Asamblea General que cada tres años elige a un Secretario Ejecutivo que se responsabiliza de la permanencia y acciones regulares de la asociación, las cuales incluyen conferencias, publicaciones, página web y atención a noticias importantes para el sector. Desde 2008, el Congreso Nacional se ha llevado a cabo en Oaxaca, en el centro histórico de la CDMX, en San Cristóbal de las Casas, Guadalajara, San Luis Potosí y Ciudad Universitaria (UNAM). En 2020, en plena pandemia, el Congreso se realizó en forma virtual.

INVESTIGADOR EN CUESTIONES urbanas y autor de libros y artículos sobre el tema, Ricardo López Santillán ha sido además responsable de la revista *Península* (en 2014-2015) y Secretario Académico del Centro Peninsu-

lar (2016-2020). En la decisión, la Asamblea del COMECESO, además de su entusiasmo y su excelente curriculum, tomó en cuenta el interés del Sureste por la investigación social, la reciente apertura de nuevos posgrados de ciencias sociales en el CEPHCIS y en la ENES, así como el próximo inicio de la licenciatura de Sociología Aplicada en la misma ENES.

SERÁ TAREA DE López Santillán promover y consolidar el trabajo de las ciencias sociales de todo el país en los próximos tres años, lo cual deseablemente, impulsará también a nuestras disciplinas en Yucatán y en el resto de la península. En ese empeño le deseamos mucho, mucho éxito. Todos quienes nos dedicamos a las ciencias sociales ganaremos con ello.

Síguenos en: <http://orga.enesmerida.unam.mx/>
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

DE ENMEDIO



▲ La periodista Gloria Muñoz sostuvo que el zapatismo y los zapatistas en Chiapas no son piezas de museo. “Son tan actuales como cualquiera de nosotros”, de esta manera enfatizó la vigencia de ese movimiento,

y como recordatorio ante la cantidad de publicaciones, documentales, exposiciones y actos que han proliferado con motivo del 30 aniversario del levantamiento indígena en aquella entidad. Foto colectivo Bats'i Lab

Con románticas baladas, Doña Luz deleita a campechanos en El Claustro

El recital de la cantante en el centro cultural fue en compañía del pianista Julio Hoil Lee

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con un programa musical de baladas románticas de diversos autores, la cantante Doña Luz, acompañada del pianista Julio Hoil Lee, ofreció un concierto en el auditorio Hernán Loría Pérez del Centro Cultural El Claustro, cuya interpretación agradó a las y los campechanos que llenaron el auditorio y compartieron sus aplausos de pie con ambos artistas.

Doña Luz, interpretó populares canciones de Ricardo Montaner, Camilo Sesto, José José, entre otros autores, a la par que el pianista Hoil Lee imprimía una atmósfera romántica con su ejecución en el instrumento.



Canciones de Ricardo Montaner, Camilo Sesto y José José fueron parte del programa

Los artistas agradecieron al público que, al término del recital se acercó para felicitarlos y tomarse fotografías en este concierto realizado por el Instituto de Cultura y Artes del Estado de Campeche.

Mientras portaba un vestido realizado por los diseñadores campechanos Víctor y Jesse, Doña Luz anunció un próximo recital en el mes de junio cuya fecha será publicada próximamente en las redes sociales de la dependencia estatal.

El Instituto de Cultura y Artes del Estado abre las puertas de los teatros y auditorios para el disfrute libre y gratuito de las manifestaciones artísticas para todo público, sin exclusión.



▲ Doña Luz, ataviada en un vestido realizado por los diseñadores campechanos Víctor y Jesse, anunció un próximo recital en el mes de junio; la fecha exacta será dada a conocer en los próximos días. Foto Cultura Campeche



ARRAIGO Y PRESENCIA DEL EZLN

Estrenan documental *Los motivos de la selva*, sobre el levantamiento zapatista

Durante la proyección del filme a cargo de Antonio Turok participaron la periodista Gloria Muñoz, el fotógrafo José Ángel Rodríguez y el antropólogo Delmar Penka

ÁNGEL VARGAS
CIUDAD DE MÉXICO

El zapatismo y los zapatistas de Chiapas no son piezas de museo. Son tan actuales como cualquiera de nosotros, sostuvo la periodista Gloria Muñoz para enfatizar la vigencia de ese movimiento, y como recordatorio ante la cantidad de publicaciones, exposiciones, documentales y actos que han proliferado con motivo del 30 aniversario del levantamiento indígena en aquella entidad, cumplido el pasado primero de enero.

“No es un movimiento cuyo lugar primordial sea el pasado; es una historia que se cuenta en verbo presente, una historia actual, y me atrevería a decir, en buena medida, una historia afortunada, toda vez que sigue siendo esperanza, y no nada más para las familias tsotsiles, choles, zoques, mames y tojolabales”, subrayó.

“No sólo es una lucha interna; nunca, desde el primer día, fue una lucha local; fue una lucha que desde el primer segundo nos conmovió a todo el país y, con pruebas en la mano, podemos decir que al mundo entero”.

La también directora de la revista digital *Desinformémonos* y colaboradora de *La Jornada* participó en el estreno del documental *Los motivos de la selva: A 30 años del levantamiento zapatista*, del fotógrafo Antonio Turok y el poeta Eduardo Vázquez Martín, que tuvo lugar en el contexto de la exposición homónima en el Colegio de San Ildefonso.

Al lado de Antonio Turok, el fotógrafo José Ángel Rodríguez y el antropólogo tselal Delmar Penka, celebró que el zapatismo siga teniendo un arraigo.

Gobierno del Estado de Yucatán | AGENCIA DE TRANSPORTE DE YUCATÁN | Va-y-Ven

YA INICIARON LAS NUEVAS RUTAS VA Y VEN

- CENTRO - SANTIAGO
- CLÍNICA ESPERANZA - PETRONILA
- CENTRO - 66 AMAPOLA

¡CON NUEVOS Y MODERNOS AUTOBUSES!

PASAJE SIN COSTO
HASTA EL 28 DE ABRIL

CONSULTA EL RECORRIDO, PARADEROS ESTABLECIDOS Y TRANSBORDOS en la app o en vayven.yucatan.gob.mx

¡SÚBETE AL Va-y-Ven!

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

Este año, el PhotoEspaña se acercará a movimientos sociales y cambio colectivo

La edición 27 del encuentro fotográfico se realizará del 10 de mayo al 29 de septiembre

ARMANDO G. TEJEDA
MADRID

El encuentro anual más importante de fotografía en Madrid, el festival PhotoEspaña, se acercará este año al fenómeno de los movimientos sociales y su rai-gambre emancipadora, con el propósito de abrir el debate y atraer a nuevos públicos, que se interesen por una de las ramas del arte que se aproximan con más realismo a las tribulaciones diarias de la humanidad.

Además, esta será la primera edición con la nueva directora, la historiadora del arte María Santoyo, quien desde su trinchera ha defendido la importancia de la cultura para sacudir la realidad con gestos revolucionarios.

Con el título *Perpetuum mobile*, el festival de fotografía que tendrá su epicentro en Madrid, pero se extenderá a otras ciudades, tendrá como eje central el movimiento; es decir, el dinamismo del medio fotográfico, el de los creadores en el desarrollo de su trabajo, la representación del movimiento y también de los cambios colectivos, históricos o sociales.

Una de las muestras principales será la colectiva que albergará el Círculo de Bellas Artes de Madrid, que reunirá el trabajo de 27 fotógrafos españoles nacidos en democracia, formados en el cambio de paradigma entre la imagen analógica y la digital, con lo que aborda, sobre todo, las primeras décadas del siglo XXI.

Asimismo, habrá otros fotógrafos españoles destacados, como Gonzalo Juanes y Javier Campano, y dos más que abordan su trabajo con perspectiva de género, Pilar Aymerich y Paloma Navares.

PhotoEspaña expondrá de forma simultánea las retrospectivas de tres autores internacionales: Erwin Olaf,



▲ En esta edición, bajo la dirección de la historiadora del arte María Santoyo, PhotoEspaña expondrá de forma simultánea las retrospectivas de tres autores internacionales, entre los que se encuentra el holandés Erwin Olaf, en la primera gran muestra dedicada a su obra tras su fallecimiento. Foto © Erwin Olaf cortesía del Estudio Erwin Olaf / Galería Ron Mandos-Ámsterdam, Países Bajos

en la primera gran muestra dedicada a su obra tras su fallecimiento; el ucranio Boris Savelev, cuyo trabajo podrá verse por primera vez en España, y la fotógrafa Barbara Brändli, con una amplia exposición de su archivo, la mayoría inédito.

Otros grandes nombres de la fotografía internacional también estarán presentes, como el japonés Masahisa Fukase, los estadounidenses Elliott Erwitt y Consuelo Kanaga, el sudáfricano David Goldblatt y el holandés Iwan Baan, entre otros artistas.

Además, como es habitual en este encuentro de la imagen, los museos estatales establecerán diálogos creativos entre figuras emergentes de la creación visual contemporánea y las colecciones históricas que albergan.

Otras ciudades

Este año, PhotoEspaña extenderá su programación a ciudades como Alcalá de Henares, Alcobendas, Almería, Barcelona, Cartagena, Valladolid y Zaragoza. También se unirá al programa *Transcultura* de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura con el fin de visibilizar el trabajo de 15 fotógrafos residentes en siete países del Caribe.

Colaborará con Fotoseptiembre, bienal impulsada por el Centro de la Imagen de la Ciudad de México, organizando tres de las exposiciones de su programación.

El festival de fotografía y artes visuales celebrará así su 27 edición entre el 10 de mayo y el 29 de septiembre, con actividades expandidas durante todo el año, y con la

dirección de María Santoyo, quien busca expandir la noción de la fotografía y mostrar la creatividad y diversidad de la práctica artística visual consolidada desde los inicios del milenio, dentro y fuera de las fronteras españolas. De ahí el punto de partida de este año: el movimiento perpetuo.

La fotografía, como aquella máquina utópica de energía infinita que intentaron concebir tanto alquimistas del renacimiento como ingenieros de la modernidad, es un medio dinámico, fluido, inagotable, en permanente transformación, explicó María Santoyo en la presentación.

Los movimientos sociales retratados y documentados por fotógrafas y fotógrafos internacionales también tendrán su espacio en el festival.

En la Casa de América, la autora de origen haitiano Widline Cadet se valdrá de su práctica fotográfica para reflexionar sobre la naturaleza desde su experiencia en la diáspora, al abordar ideas como el parentesco, el legado intergeneracional y la fragilidad de la memoria.

En tanto, en la Casa Árabe, una exposición colectiva reunirá el trabajo de Roger Anis, M'hammed Kilito, Salih Basheer, Imane Djamil, Ebti Nabag, Yumna al Arashi, Tanya Habjouqa, Abdallah al Khatib y Leila Chaïbi, artistas contemporáneos que dan cuenta de fenómenos poblacionales, como las migraciones, las persecuciones y los encierros, así como de las transiciones que opera el tiempo en las sociedades y los individuos.



Interpol logró convertir al Zócalo en una prisión acústica de alta sonoridad

La banda musical estadounidense celebra el veinte aniversario con su disco *Antics*

JUAN JOSÉ OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

El grupo Interpol remitió a casi 160 mil presuntos fanes a una prisión acústica de alta sonoridad pero, antes, les hizo confesar su delito: amar a una banda de rock puro que tiene esencia para trascender.

Lo hizo en el foro del espacio público preferido de México: el Zócalo capitalino, donde la gratuidad da esencia de libertad, a estados catárticos de felicidad como los que vivió la gigantesca horda variopinta reunida anoche en la plancha principal del país y calles aledañas, a la que no importó ser cautiva por el sonido de las cuerdas de Daniel Kessler y de Paul Banks, los incasantes golpes de baquetas (de Chris Broome, en sustitución de Sam Fogarino, quien recién se sometió a una cirugía de columna) y los duros sonidos del bajo de Carlos Dangler.

“Llevamos 20 años viniendo... Aquí es nuestra segunda casa. Gracias por venir”, dijo en español Paul Banks líder de la agrupación. “Gracias por venir”, dijo Banks

“Llevamos (sic) 20 años viniendo... Aquí es nuestra segunda casa. Gracias por venir”, dijo en español Paul Banks líder de la agrupación.

Interpol, que celebra el aniversario número 20 de su álbum *Antics*, punto de inflexión en su carrera, en realidad no detuvo a nadie: sólo se robó el corazón de miles de personas presentes donde la Luna tiene su ombligo.

La Interpol, sin su julia ni su agencia internacional,



▲ Interpol demostró con este concierto público y gratuito que etiquetas burdas como alternativo e *indie* han desaparecido como sus calificativos. Foto Pablo Ramos

ejecutó en modo aristocrático su estilo garaje oscuro con mensajes bucólicos y directos sobre la condición humana.

La banda, no delictiva, de influencia post punk revival, exploró con sus canciones las corrientes subterráneas con serpenteantes arreglos y riffs que elevaron hasta el cielo; así como la precisión percusiva de Chris Broome rompió los tiempos del bombo tratando de que no se extrañara a Fogarino; en tanto, la voz de Paul Banks –que no deja de recordarnos a la cavernosa de Ian Curtis, de Joy Division– exudó una profunda y anhelante vulnerabilidad que conmovió al respetable, llevándolo al cliché: histeria colectiva

Buena música

El grupo noirish –con referencia a los filmes *noir*– ha hecho redadas por años captando cada a más sospechosos de caer en la ma-

nos de su buena música, como anoche.

Demostró con este concierto que etiquetas burdas como alternativo e *indie* han desaparecido como sus calificativos. Hoy día, es simplemente, uno de los grupos de rock más distintivos, consecuentes y duraderos del siglo XXI hasta ahora. Y un cuarto de siglo después de su vida útil, la banda sigue encendida en sus capturas.

Sonaron piezas como *Pioneer*, *C'mere*, *Narc*, *My Desire*, *Obstacle 1*, *The Rover*, *All the Rage Back Home*, *Rest My Chemistry*, *PDA*, *Not Even Jail*, *NYC*, *Evil*, *Slow Hands*, *Untitled*, *No I in Threesome* y *Stella*. También ejecutaron algo de su *The Other Side of Make-Believe*, séptimo álbum que algunos consideran una obra maestra de tristeza, oscuridad e introspección.

Pocos se perdieron el concierto. Pantalotas en calles como 20 de Noviembre, Pino Suárez y Venustiano

Carranza extendieron la redada de esta corporación internacional de rock.

Interpol y su cercanía con el público nacional se notó no sólo con este megaconcierto. Desde su primera visita ha sido seguida por fotógrafos profesionales y *amateurs*. En una galería de la colonia Roma se montó una exposición de gráficas de sus visitas. La muestra se compuso de 23 imágenes, de 10 fotografías diferentes. Todas muestran a los tres integrantes en sus presentaciones en vivo. Las imágenes se exhibieron en una de las paredes del Sótano 085M, *showroom* de la marca mexicana Tony Delfino, que se encargó de hacer las camisetas oficiales de show.

La banda tiene tanto arraigo en la CDMX que para todos los fanes también se abrieron dos tiendas efímeras. Una en Foro Allende, también del Centro, en la que la gente, por un sólo día, pudo adquirir mercan-

cía edición limitada en conmemoración al concierto del Zócalo. La tienda estuvo abierta todo el sábado, antes y durante el concierto, de 10 a 23:59 horas. Asimismo, se abrió a la que llamaron *The Big House*, en General Prim, en la Juárez, donde se pudieron adquirir pósters, discos de vinilo y otros artículos oficiales.

Además, el show contó con la participación de *Water from your eyes*, dúo neoyorquino de pop búsqueda, así podría nombrarse. Está integrado por Rachel Brown y Nate Amos. No es la primera vez que comparten escenario con Interpol. Pertenecen al mismo sello, *Mata-dor*, que los produce a ambos y los puso en contacto desde 2022, lo cual ha derivado en una relación. Interpretaron rolas de su disco *Crushed By Everyone*.

El gobierno de la CDMX anunció que la derrama podría ser de unos 950 millones de pesos

El gobierno de la Ciudad de México informó que en la realización de este evento masivo participarían más de mil 700 servidores públicos, apoyados con 155 vehículos pertenecientes a 14 secretarías y dependencias capitalinas. En cuanto a la derrama económica, anunció que podría ser de unos 950 millones de pesos, derivada de la actividad registrada principalmente en los sectores de transporte, alojamiento, alimentos preparados, entretenimiento y de comercio, cuyos giros son principalmente restaurantes, minisuperes, tiendas de abarrotes, bares, cafeterías y hoteles.



Checo Pérez contribuye a otra gran actuación de Red Bull

El mexicano, tercero en China, donde se impone Verstappen

AP
SHANGHÁI

Otra carrera de Fórmula Uno. Otra victoria para el piloto de Red Bull, Max Verstappen.

El tricampeón y defensor del título ganó el Gran Premio de China saliendo desde la "pole", su cuarta victoria en cinco carreras esta temporada y su 23a. en las últimas 27, empezando la campaña pasada.

Es probable que sólo el fallo de frenos el mes pasado en el Gran Premio de Australia en Melbourne le impidiera llevarse las cinco de este curso.

Verstappen sólo estuvo detrás una vuelta tras una parada en "boxes". Lando Norris, de McLaren, quedó en la segunda posición, unos 14 segundos por detrás de Verstappen, el octavo segundo puesto en su carrera, en la que aún no ha conseguido una victoria. El compañero de Verstappen en Red Bull, Sergio Pérez, fue tercero.

La dupla de Ferrari formada por Charles Leclerc, cuarto, y Carlos Sainz, redondearon el "top" cinco, seguidos por el piloto George Russell, de Mercedes, y Fernando Alonso, de Aston Martin.

Verstappen tiene ahora 110 puntos y lidera la tabla, por delante de "Checo" Pérez (85), Leclerc (76), Sainz (69) y Norris (58).

"Se sintió increíble", dijo Verstappen. "Todo el fin de



▲ Max Verstappen y Sergio Pérez, los líderes de la Fórmula Uno. Foto @redbullracing

semana fuimos increíblemente rápidos y simplemente fue una maravilla conducir. El auto básicamente iba sobre raíles y podía hacer lo que quería con él. Esos fines de semana son increíbles".

El siguiente gran premio será el de Miami, el 5 de mayo.

La verdadera competencia de la F1 está entre los pilotos detrás de Verstappen y el mexicano Pérez. George Russell, de Mercedes, indicó que hay una batalla entre el tercer y octavo lugar. "Pequeñas diferencias pueden tener un gran impacto", apuntó.

El dominio no es algo

nuevo en la máxima categoría del automovilismo. Michael Schumacher, Sebastian Vettel y Lewis Hamilton reinaron antes que Verstappen. Schumacher y Hamilton tienen siete títulos, mientras que Vettel cuatro.

Es casi seguro que Verstappen y Red Bull dominarán el próximo año, pero eso podría cambiar en 2026, cuando habrán nuevas regulaciones para el motor y chassis.

Pérez, el rival más cercano de Verstappen en el campeonato, pero ahora 25 puntos por detrás, completó el podio después de una carrera en seco en la que

el coche de seguridad salió dos veces y comprometió su desempeño.

Norris cambió a una estrategia de una sola parada tras el periodo del coche de seguridad y "Checo" no pudo recortar distancias tras adelantar a Leclerc por la tercera posición.

El jefe de "Red Bull", Christian Horner, resumió la situación describiendo a Verstappen, quien ha ganado todas las carreras que ha terminado este año, como un hombre que conduce "en otro planeta". El equipo tiene ahora 44 puntos de ventaja sobre Ferrari en la clasificación de constructores.

Real Madrid derrota al Barcelona y se acerca al título en España

Madrid.- Jude Bellingham apareció al comienzo del tiempo de compensación para mandar a las redes el tanto con el que el Real Madrid superó 3-2 al Barcelona en el clásico del domingo, un triunfo que acerca más a los merengues a la conquista de la liga española. El Real Madrid fue todo el partido a remolque después de verse en un par de ocasiones en desventaja. Con este resultado, el equipo merengue llegó a 26 jornadas en fila sin derrota (20 triunfos y seis empates) y tiene 81 puntos, 11 más con relación al escolta Barcelona cuando restan seis jornadas para el final del campeonato.

Segundo salvamento de Víctor González con los Yanquis

Luis Gil ponchó a nueve, la máxima cantidad de su carrera, en cinco entradas y dos tercios para su primera victoria en tres años en Grandes Ligas y los Yanquis aprovecharon los problemas de control de Adam Civalo con un quinto episodio de cuatro carreras para vencer el domingo 5-4 a las Mantarrayas de Tampa Bay. Nueva York (15-7) mejoró a 6-1 en series esta temporada. El zurdo mexicano Víctor González sacó un episodio con un ponche y una base por bolas, con lo que se agenció su segundo salvamento.

Cuz Azul rescata empate ante Atlas y escala al tercer puesto

Con un gol del uruguayo Camilo Cándido, el Cruz Azul remontó para rescatar un empate por 2-2 ante Atlas el domingo y ascender al tercer puesto de la clasificación del Clausura.

La Paz, rival de los líderes Venados en la liguilla; este miércoles, el choque de ida

Mérida.- Los Venados, líderes del torneo regular, ya tienen rival para los cuartos de final del torneo Clausura 2024 de la Liga de Expansión: Club Atlético La Paz, que se impuso en el último juego del "play in" a los Alebrijes de Oaxaca, con lo que quedó definida la pri-

mera etapa de la "la fiesta grande".

La Paz venció con gol de último momento a los Alebrijes; los de Baja California se repusieron de un 0-2 y terminaron dándole la vuelta el partido en el último minuto para un marcador de 3-2.

Al ser los astados el primer lugar de la tabla general viajarán para encarar el encuentro de ida en el estadio Gauycura el próximo miércoles 24 en punto de las 21:05 horas. El choque de vuelta se disputará el sábado 27 en el estadio Carlos Iturralde a partir de las 17 horas.

La directiva astada informó que a partir de este lunes ya estarán a la venta los boletos para el duelo en los diferentes puntos de venta del equipo; los costos son: Zona Oriente \$120; Zona Poniente \$180; Zona VIP \$300, y Zona Lapa \$450.



El campo de Kanasín está listo para ser la casa de los *reyes de la selva*

Es un estadio prácticamente nuevo, con todas las comodidades: Orozco

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Hace unos meses, existía la posibilidad de que los Leones jugaran este año fuera de Yucatán.

Ahora, luego de un gran esfuerzo del Ayuntamiento de Kanasín, gobierno del estado y de la organización melenuda, y semanas de arduo trabajo en un campo en el que se jugaba beisbol amateur, el equipo yucateco tiene una nueva casa para la temporada 2024 de la Liga Mexicana -el parque Kukulcán está siendo remodelado-, la cual en un futuro podría ser la sede de la pretemporada de los "reyes de la selva" y albergar a su sucursal, como lo hizo Umán recientemente en la Liga Invernal Mexicana.

La cueva en Kanasín está lista para hacer historia al recibir a los campeones de la LMB en 2022 y convertirse en un estadio del circuito veraniego a partir de este martes, cuando los selváticos buscarán ganar su cuarto juego inaugural como locales de manera consecutiva.

"Ya estamos listos para empezar la nueva temporada de los Leones; con un poquito de premuras, sobre todo al final, pero el estadio ya prácticamente está completo", afirmó Alejandro Orozco, director de administración y finanzas del conjunto rugidor en una entrevista exclusiva



▲ El campo de Kanasín, sede de los Leones en la temporada 2024 de la LMB. Foto Antonio Bargas

con La Jornada Maya en el dógaut de los Leones en el remodelado campo "Víctor Cervera Pacheco".

"¿Qué puede esperar la afición?, agregó. "Un estadio pequeño, en comparación con el Kukulcán, pero con todas las comodidades, sobre todo, los asientos, los baños, los baños son nuevos y funcionales, algo que nos hacía falta en el Kukulcán. Prácticamente es un estadio nuevo".

El viernes, se afinaban detalles o había trabajos en diferentes zonas del parque. También se limpiaba una área enfrente del inmueble en la que habrá estacionamiento. Unos trabajadores instalaban luminarias, otros

dejaban en condiciones los palcos que tendrá la casa de los selváticos, y el terreno juego era regado. Las colchonetas estaban en su lugar y una pantalla ya fue colocada.

¿Qué es lo que falta para que el estadio esté al cien?, se le preguntó al directivo.

"Terminar (de instalar) las luminarias y una torre (detrás del jardín central) para la cámara (de televisión). Estamos prácticamente listos para el pléibol", señaló.

Entre lo que más destaca de los trabajos ya terminados están las nuevas secciones de gradas (una de cada lado del campo) y los dógauts alfombrados, con sus respectivos vestidores.

Se contará con butacas en todas las secciones en las que haya aficionados.

El dógaut de los Leones, que en el parque de la Serpiente Emplumada estaba por la tercera base, se ubica del lado de primera en el campo de la "Capital del panucho". Está pintado de naranja y verde y tiene dos logotipos que recuerdan que el club cumple 70 años en la Liga Mexicana.

La oficina del mánager Roberto Vizcarra y sus couches se encuentra enfrente de la casa club y son separadas por un pasillo. Debajo de las nuevas gradas por primera base, a un lado de los vestidores melenudos, está la jaula de bateo.

Negrín y Drake guían otra barrida de las fieras, en Campeche

Yoanner Negrín (2-0) lanzó pelota de un hit en seis entradas, Yadir Drake se fue de 5-3, con dos carreras producidas, y los Leones superaron el domingo 5-0 a los Piratas para completarles una barrida en Campeche. Yucatán (8-1), que hilvanó su séptimo triunfo, tiene el mejor récord de la LMB, empatado con los Diablos. Negrín llegó a 70 victorias como melenudo y es apenas el tercer pitcher en la historia de la franquicia en alcanzar por lo menos esa cifra.

El parque "Víctor Cervera Pacheco" contará con varias amenidades

Entre las amenidades con las que contará el campo "Víctor Cervera Pacheco", casa de los Leones de Yucatán para la temporada 2024 de la Liga Mexicana, están los restaurantes "Boston's Pizza" y "Mítica" y la tienda de souvenirs, Leoneshop. "También va a haber un corredor para la activación de las marcas y lo que es la fiesta del beisbol, tendremos el sonido local, una pantalla. Vamos a tener un mini Kukulcán muy bonito", expresó Alejandro Orozco, director de administración y finanzas del club. "Las autoridades se están uniendo para garantizar seguridad, estacionamiento y movilidad, que es lo más importante".

Jornada histórica para Trevor Bauer en triunfo de los Diablos

Fueron seis entradas sin hit ni carrera con 14 ponches las que tiró el abridor Trevor Bauer, quien además empató un récord de la Liga Mexicana con nueve chocolates en fila, y ese trabajo ayudó a que los Diablos Rojos del México (8-1) vencieran 4-0 a los Bravos de León (3-6), para llevarse la serie en el Estadio Alfredo Harp Helú.

Yucatán, con gran beisbol y profundidad, domina en el arranque de temporada

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Con su octava victoria al hilo contra los Piratas, los Leones lograron algo que no conseguían desde que Oswaldo Morejón -el couch de banca del equipo-, era una de sus estrellas.

Los rugidores aseguraron sus tres primeras series de

la temporada -todas en gira-, por primera vez desde 2008 con una victoria de 7-3 el sábado, partido que jugaron sin cinco titulares. Mostrando la profundidad de su plantel, los melenudos se apoyaron en jonrón de tres carreras de Lázaro Alonso y en otra sólida actuación del panameño Randall Delgado y el bulbén, para mejorar a

7-1 por primera vez desde 2021, cuando comenzaron con ese mismo récord. El ganador fue Aneuris Rosario (dos tercios, par de ponches).

El viernes, el conjunto yucateco dejó en claro que tiene uno de los rósters más completos de la liga al vapulear 12-0 a Campeche, encuentro en el que también brilló su defensiva.

Luis Juárez, Alonso y Fabricio Macías se volaron la barda; Josh Fuentes bateó jonrón de campo. Luego de tremendas actuaciones de Elián Leyva y César Valdez, el cubano Odrisamer Despaigne colgó seis argollas, viéndose ahora sí como el pitcher que puede contribuir a que Yucatán tenga una formidable rotación.

RECAUDACIÓN INTERNACIONAL DE RECURSOS

Impuesto a millonarios es esencial para afrontar la crisis global: Joseph Stiglitz

Brasil está proponiendo que el G20 en su cumbre en julio de este año endose un acuerdo para gravar la riqueza de los más ricos del mundo, aseguró Haddad

**JIM CASON
DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON**

Joseph Stiglitz, Premio Nobel de Economía, junto con el ex ministro de Finanzas de Colombia, José Antonio Ocampo y varios expertos internacionales más endosaron las propuestas del gobierno de Brasil para un impuesto a los multimillonarios del planeta, pero en reuniones privadas en esta ciudad funcionarios brasileños advierten que está iniciativa requiere de apoyo de otros gobiernos.

“Lo que está haciendo Brasil es muy importante. En los últimos 40 años, la agenda neoliberal decía que no era razonable gravar a nadie y que si sólo se bajara la tasa de tributación el crecimiento económico desatado sería tan grande que beneficiaría a todos”, comentó Stiglitz esta semana. “Eso no ocurrió. Es por ello que tenemos que gravar a los superricos”.

El famoso economista estaba respondiendo a las declaraciones de Fernando Haddad, ministro de Finanzas de Brasil y de Bruno Le Maire, su contraparte de Francia, diciendo que la comunidad internacional tiene que hacer más para que las empresas e individuos más ricos del mundo paguen su cuota justa de impuestos, tema que surgió en el marco de las reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional (FMI) y Banco Mundial aquí esta semana.

Difícil cobrar a magnates

La directora del FMI, Kristalina Georgieva, ya había mostrado su apoyo para incrementar impuestos a los ricos y las grandes empresas.



▲ Gabriel Zucman, integrante de ICRICT, fue invitado para proponer en una reunión en Brasil que el G20 endose un impuesto global sobre la riqueza de las aproximadamente 3 mil personas en el mundo que tienen por lo menos mil millones de dólares en riqueza. Foto Ap

Respondiendo a una pregunta de *La Jornada* sobre un impuesto global a la riqueza, Rodrigo Valdés, jefe del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, dijo que más países han eliminado impuestos a los ricos que lo que los han puesto en marcha. “¿Por que será?”, preguntó retóricamente.

“Porque la gente se mueve. No es tan fácil recaudarlo. Por ello, la próxima pregunta es si es posible lograr un impuestos global en todas las jurisdicciones para poder abordar todos los asuntos muy urgentes.”

Rodrigo Valdés concluyó que “esa ruta, aunque prometedora, no tiene gran posibilidad, entonces mejor trabajemos sobre lo que sí se puede lograr”. Sugirió impuestos sobre herencias y más a empresas.

Sin embargo, Brasil está proponiendo que el G20 en su cumbre en julio de este año endose un acuerdo para

gravar la riqueza de los más ricos. En comentarios en un foro organizado por la Comisión Independiente para la Reforma del Tributo Empresarial Internacional (ICRICT, por sus siglas en inglés), Stiglitz afirmó que sencillamente no hay manera de que la comunidad internacional aborde la crisis de desigualdad, cambio climático y la crisis global de salud sin recaudar más ingresos.

“Necesitamos dinero. ¿Dónde está el dinero? Una fracción cada vez más grande de ese dinero está en manos de los superricos (...) lo que el presidente (Luiz Inácio) Lula (da Silva) está haciendo en el G20 presentando el tema de la desigualdad es abordar el tema más fundamental que enfrenta nuestra sociedad global hoy día”, subrayó.

Gabriel Zucman, integrante de ICRICT, fue invitado por Lula para proponer en una reunión en Brasil que

el G20 endose un impuesto global sobre la riqueza de las aproximadamente 3 mil personas en el mundo que tienen por lo menos mil millones de dólares en riqueza.

“Una fracción cada vez más grande de ese dinero está en manos de los superricos”

“Estos multimillonarios tiene una tasa efectiva de tributación mucho más baja que todos los otros grupos socioeconómicos”, explicó Zucman esta semana en un foro. “Aunque algunos multimillonarios ya pagan el equivalente de 2 por ciento de su riqueza cada año en impuestos, algunos pagan cero”. Zucman añadió

que para aquellos multimillonarios que ya pagan ese 2 por ciento, bajo esta propuesta ya no tendrían que pagar más, pero insistió en que muchos de estos megarricos no pagan ni cerca de ese porcentaje. Estos tendrían que pagar más para llegar al 2 por ciento de su riqueza.

Zucman, quien ha sido comisionado por el G-20 para elaborar un plan más detallado sobre este impuesto para presentarlo en la reunión de este club de países este verano, dijo que su propuesta recaudaría 250 mil millones de dólares adicionales en ingresos cada año.

En el mismo foro, José Antonio Ocampo, el ex ministro de Finanzas de Colombia, dijo que su país tiene una larga tradición -con una historia desde los años 30 del siglo pasado- de gravar no sólo ingresos, sino también riqueza. Las reformas neoliberales de los 80 anulaban esos impuestos y sólo es en años recientes que Colombia ha aplicado de nuevo un impuesto sobre riqueza como medida temporal, y Ocampo comentó que “espero que esas reformas que hicimos lo harán permanente”.

Ocampo insistió que el impuesto global sobre los ricos no debería limitarse a sólo los 3 mil multimillonarios, sino para todo individuo rico. Estas propuestas enfrentan retos, entre los cuales, comentó, están los paraísos fiscales, como los de Panamá, donde los ricos pueden ocultar sus riquezas, así como también la competencia entre países que resulta de esfuerzos para atraer empresas a través de tasas fiscales más bajas.

Las propuestas brasileñas de un acuerdo sobre un impuesto a la riqueza es clave ya que eso asegura que esos ingresos no se queden sólo en los países más ricos.



EL EX FUNCIONARIO SIGUE EN PRISIÓN POR EL CASO ODEBRECHT

Aprueban que Lozoya siga negociando un acuerdo reparatorio con el gobierno

El tribunal federal determinó de forma unánime que ya no se podrá dar por terminado el proceso judicial del ex director de Pemex, pues se trata de una suspensión provisional

JUAN PABLO REYES
CIUDAD DE MÉXICO

De forma unánime un tribunal federal abrió la puerta para que el ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya pueda continuar negociando con el gobierno federal un acuerdo reparatorio en el caso Agronitrogenados, en el que se le acusa por lavado de dinero.

De esta forma, y de momento, no se podrá dar por terminado el proceso judicial iniciado por la Fiscalía General de la República (FGR) o determinar la posible responsabilidad de Lozoya Austin en el caso, pues se trata de una suspensión provisional.

"Las negociaciones que, sin coacción, las partes estén dispuestas a realizar en torno a mecanismos alternativos o formas de terminación anticipada, sin poder aprobar alguno o alguna de ellas, ni dictar decisión que termine la etapa procesal o concluya la instancia, hasta que se le notifique lo que se resuelva sobre la suspensión definitiva", se expuso.

Apenas en febrero, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rechazó, por segunda ocasión, analizar un amparo a Emilio Lozoya, con el que busca anular el delito de lavado de dinero que se le imputa por el caso de corrupción de Agronitrogenados.



▲ Los ministros decidieron que sea un tribunal federal el que ponga punto final a la exigencia de Emilio Lozoya Austin de expulsar del proceso judicial a Pemex y a la Unidad de Inteligencia Financiera por una supuesta "falta de legitimación". Foto María Meléndrez

En sesión privada, los ministros de la primera sala decidieron que sea un tribunal federal el que ponga punto final a la exigencia de Lozoya Austin de expulsar del proceso judicial a Pemex y a la Unidad de Inteligencia Financiera por una supuesta "falta de legitimación" como víctimas en el litigio.

El 7 de marzo de 2019, se inició la carpeta de investigación FED/SEIDF/UNAI-CDMX/289/2019, con motivo de la denuncia presentada por la apoderada legal de Pemex y Pemex Fertilizantes, Martha Edith Rodríguez Acosta, por motivo de la compra ilegal de la planta de fertilizantes chatarra de Agronitrogenados a un presunto sobreprecio.

Tanto Lozoya Austin así como el empresario Alonso Ancira están acusados de lavado de dinero por este caso, el cual actualmente se encuentra congelado pues en agosto el exdirector de Pemex a logró que un juez de control federal suspendiera el proceso.

El juzgador Gerardo Alarcón concluyó que la re-

paración del daño por 216 millones de dólares que comenzó a pagar en 2021 el empresario Alonso Ancira también beneficia a Lozoya Austin. Sin embargo, el ex funcionario federal sigue en la cárcel al interior del Reclusorio Norte por el caso de corrupción de Odebrecht, en la cual enfrenta prisión preventiva justificada.

SCJN decidirá si indígenas pueden autogobernarse, sin escucharlos

JUAN CARLOS PÉREZ
ZITÁCUARO

El derecho al autogobierno y a la administración directa de la comunidad de Crescencio Morales, del municipio de

Zitácuaro, Michoacán, será decidido este lunes en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sin haberlos escuchado, pese a ya haber pedido audiencia a la presidente de dicho organismo, Norma Piña Hernández.

Orlando Aragón, abogado del Colectivo Emancipaciones que apoya el Frente por la Autonomía de Michoacán, explicó que la SCJN determinará si la Ley Orgánica municipal de Michoacán que contempla

el derecho al autogobierno y a la administración directa del presupuesto es constitucional, lo que permite transmitirles recursos sobre los cuales sus habitantes determinen para qué usarlos.

Sin embargo, el ayuntamiento de Zitácuaro, al cual pertenece la comunidad de Crescencio Morales, promovió que este mecanismo que funciona desde 2016 sea revertido y el dinero sólo lo maneje la alcaldía.

Existe déficit de maestros formados para la educación inicial: Mejoredu

El egreso de docentes se incrementó sólo en 0.5% durante el último ciclo escolar

LAURA POY SOLANO
CIUDAD DE MÉXICO

A pesar de que la matrícula para la formación de docentes en México se eleva a poco más de 375 mil alumnos que cursan alguna de las 367 licenciaturas disponibles, un informe de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) señala que en las escuelas normales del país falta impulso para formar maestros en educación inicial, pues existe una reducida oferta y matrícula para atender en un futuro a este nivel educativo.

Lo anterior, pese a que la Secretaría de Educación Pública (SEP) lo reconoce como el primer nivel educativo básico y corresponde a la fase uno de las etapas de aprendizaje, y a que, de acuerdo con cifras oficiales, en México sólo se atiende a 0.8 por ciento de 6.3 millones de menores de neonatos a 2 años 11 meses con derecho a una educación inicial que incentive su desarrollo cognitivo, físico, afectivo y social.

El estudio *Indicadores nacionales de la mejora continua de la educación. Cifras del ciclo escolar 2021-2022*,



▲ En cuanto al ingreso, permanencia y egreso de quienes optan por cursar la formación docente, destaca un crecimiento anual de 2.4% en alumnos de primer ingreso entre el ciclo escolar 2018-2019 y 2021-2022, al pasar de 46 mil 857 a 50 mil 281 estudiantes que buscan ser docentes. Foto Luis Castillo

revela que solamente se cuenta con dos licenciaturas, una de educación inicial que se imparte en cuatro entidades -Aguascalientes, Durango, Puebla y Yucatán- la cual tiene una matrícula de 421 estudiantes.

Y, as otra licenciatura en docencia para la infancia, en la que están inscritos sólo 32 estudiantes, quienes al egresar podrían ocuparse de otros niveles de la edu-

cación básica, como el de preescolar. En cuanto al ingreso, permanencia y egreso de quienes optan por cursar la formación docente, destaca que hay un crecimiento promedio anual de 2.4 por ciento en el número de alumnos de primer ingreso entre el ciclo escolar 2018-2019 y 2021-2022, al pasar de 46 mil 857 a 50 mil 281 estudiantes que buscan ser docentes.

La matrícula que se reporta inscrita revela que hay un aumento de 6.6 por ciento, al pasar de 147 mil 670 a 178 mil 813, mientras el egreso se incrementó sólo en 0.5 por ciento, al pasar de 32 mil 167 a 32 mil 626 jóvenes que concluyeron su formación.

Respecto a los estudiantes que optaron por cursar licenciaturas en el campo de las ciencias de la educación

y pedagogía, señala la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación, se observaron aumentos de 8.3 por ciento en quienes están inscritos como alumnos de primer ingreso, al pasar de 49 mil 718 a 63 mil 174 estudiantes; de 11.5 por ciento en los que permanecen matriculados, de 141 mil 815 a 196 mil 499 jóvenes, y 8.8 en el egreso, al pasar de 25 mil 805 a 33 mil 194 egresados.

En lo que se refiere a la oferta de licenciaturas en el campo de la educación para el ciclo escolar 2021-2022, se detectó que de las 48 carreras ofrecidas por las escuelas normales con una matrícula de 124 mil 742 estudiantes, 22 eran para la formación de docentes de algún nivel de educación básica.

Agrega que 40.9 por ciento de la matrícula total se concentró en el campo de primaria, que se integró por cuatro licenciaturas (dos con planes de estudio de 2012 aún vigentes, y dos con planes de 2018); otro 22.9 por ciento en el campo del nivel de preescolar, también con cuatro planes de estudio; es decir, 63.9 por ciento de los estudiantes se formaba como docentes de estos dos niveles.

Coloca Secma vigilancia satelital para detectar extracción ilegal de agua desde huertas de aguacate en Michoacán

ERNESTO MARTÍNEZ
CORRESPONSAL
MORELIA

Para detectar a las más de 30 mil ollas de agua que operan ilegalmente en Michoacán para el riego de huertas de aguacate y frutillas rojas, se ha instalado un sistema de vigilancia satelital denominado Guardia Forestal, señaló la Secretaría de Medio Ambiente (Secma).

El escurrimiento consiste en la extracción ilegal de un cuerpo de agua hacia una olla, que interrumpe el cauce de arroyos naturales, situación que una vez comprobada se dará parte a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para que verifique la legalidad del recurso recolectado y tome las acciones correspondientes.

También se están detectando ollas de agua que

sean llenadas con el líquido proveniente de pozos ilegales, que no cuenten con los permisos necesarios. Este monitoreo permanente se realiza principalmente en los puntos del estado que presentan mayor grado de sequía, informó la dependencia estatal en un comunicado a la ciudadanía.

“El año pasado 30 por ciento de las huertas aguacateras presentaron un estrés hídrico, al igual que mu-

chos otros cultivos, debido a la falta de lluvias. Ante el panorama la problemática de ollas de agua ha aumentado en Michoacán.

Asimismo, se informó que desde la instalación del Comité Interinstitucional en defensa del Lago de Pátzcuaro, hace apenas dos semanas, por el que se instruyó la implementación del operativo de la Guardia Civil para evitar la extracción ilegal del líquido a finales

de marzo, se han logrado salvar más de 22 millones de litros de agua.

Lo anterior con la disuasión de aproximadamente 60 pipas diarias que perpetraban el delito en su mayoría durante la noche, en seis diferentes puntos del lago, por lo que de manera coordinada con los municipios de Erongarícuaro, Pátzcuaro, Tzintzuntzan y Quiroga se mantiene el dispositivo nocturno.



Asesinan a director de cárcel en Manabí

AFP
QUITO

El director de una cárcel de la costera provincia de Manabí, en el oeste de Ecuador, fue asesinado a tiros este domingo, cuando se celebra un referendo para endurecer la guerra contra el crimen organizado, informó el servicio penitenciario (SNAI).

Damián Parrales, director de Centro de Privación de Libertad Manabí número 4, conocido como El Rodero, "fue víctima de un atentado que lamentablemente terminó con su vida", señaló el organismo en un comunicado. En Ecuador las prisiones son centros de operaciones del narco y teatro de cruentas matanzas entre presos que dejan más de 460 fallecidos desde 2021.

Intento de motín

Las Fuerzas Armadas de Ecuador controlaron este domingo un intento de motín con al menos cuatro presos heridos en una cárcel de la provincia tropical de Los Ríos, ocurrido en una jornada en la que los ecuatorianos votaron un referéndum con enmiendas a la Constitución y reformas legislativas sobre temas de seguridad, justicia, inversiones y empleo.

Las Fuerzas Armadas indicaron en su cuenta de la red social X que intervinieron en la cárcel de la ciudad de Quevedo, capital de Los Ríos, y recuperaron el control total del centro penitenciario.

Los militares custodian las cárceles desde enero pasado cuando el presidente Daniel Noboa declaró un estado de excepción que ya finalizó, pero se mantiene la declaración de "conflicto armado interno" en el país contra las bandas criminales, a las que tilda de "terroristas" y actores beligerantes no estatales.

Gobierno de Ecuador califica de "ejemplar" el plebiscito

Habitantes votaron sobre enmiendas a la Constitución y reformas

EFE
QUITO

El secretario de Comunicación de la Presidencia de Ecuador, Roberto Izurieta, calificó de "ejemplar" la jornada electoral en la que este domingo los ecuatorianos votaron en once preguntas, de ellas cinco sobre enmiendas a la Constitución y seis sobre reformas legislativas en seguridad, justicia, inversiones y trabajo.

En un primer pronunciamiento oficial del Ejecutivo tras el cierre de las urnas, Izurieta agradeció a las autoridades electorales por una "jornada ejemplar" y felicitó "el civismo" del pueblo ecuatoriano. "Son días como éstos los que hacen a una patria grande. Ecuador ha tenido que enfrentar y todavía está enfrentando grandes retos y el pueblo ecua-

toriano se ha expresado en las urnas sobre estos retos", dijo. Y recordó que la administración del presidente Daniel Noboa ha dicho desde el inicio que "los retos que tiene el Ecuador son muy grandes y llegamos a un punto que hemos tenido que acudir al pueblo ecuatoriano para que el pueblo ecuatoriano respalde las políticas que se han tomado en lo que respecta, sobre todo, a la seguridad del Estado y a la seguridad ciudadana".

La declaración la ofreció en el presidencial Palacio de Carondelet, en Quito, donde se encuentra el jefe de Estado junto a su familia y a miembros del gabinete, a la espera de los resultados oficiales. "Oportunamente, cuando las autoridades electorales se expresen, el Gobierno nacional también se expresará, pero la expresión que tenemos que escuchar

es la del pueblo ecuatoriano", dijo antes de pedir a la ciudadanía esperar con paciencia el conteo de los votos.

Según un sondeo a boca de urna realizado por la empresa Infinity Estrategas, Noboa logró el respaldo popular en nueve de las once preguntas.

De acuerdo a ese sondeo la pregunta para permitir los arbitrajes internacionales en cualquier jurisdicción obtuvo un 59,44 por ciento de votos en contra frente a 40,56 por ciento a favor, mientras que la de flexibilizar la contratación laboral y permitir los contratos por horas registró un 65,91 por ciento votos en contra y 34,09 por ciento a favor. Según la medición de esta encuesta a boca de urna, el resto de preguntas obtuvo el respaldo a favor de entre el 70,64 por ciento y el 81,91 por ciento de los votos, mien-

tras que el valor en contra para esas otras nueve preguntas oscila entre el 18,09 por ciento y el 29,36 por ciento.

Según un sondeo realizado por Infinity Estrategas, Noboa logró el respaldo popular en nueve de las once preguntas

El Consejo Nacional Electoral (CNE) comenzará a emitir los resultados oficiales preliminares en torno a las 19:30 hora local (00:30 GMT del lunes).



▲ De acuerdo a un sondeo a boca de urna, la pregunta para permitir los arbitrajes internacionales en cualquier jurisdicción obtuvo un 59,44 por ciento de votos de los ecuatorianos frente a 40,56 por ciento a favor. Foto Ap

Asume diplomático “honor” de ser candidato para enfrentar a Maduro

AFP
CARACAS

El diplomático Edmundo González Urrutia, designado sucesor de la líder opositora María Corina Machado, aceptó este domingo ser candidato de la mayor plataforma opositora de Venezuela para enfrentar al presidente Nicolás Maduro, mientras partidos que declinaron en favor de su nominación denuncian problemas para formalizar su apoyo.

“Acepto el inmenso honor y la responsabilidad de

ser el candidato de todos los que quieren un cambio por la vía electoral. Un abrazo al pueblo de Venezuela”, escribió González Urrutia en el primer mensaje público tras confirmar su candidatura.

Machado, favorita en las encuestas pero inhabilitada para ejercer cargos públicos, expresó el sábado su respaldo al diplomático, quien lleva más de una década trabajando como estratega en la coalición opositora más importante del país.

“Estamos unidos y fuertes”, dijo Machado. “Ya tenemos tarjeta y ya tenemos un candidato que ha sido

apoyado por todo el mundo, por todos los partidos políticos, por los ciudadanos de bien”, resaltó.

La candidatura de González, de 74 años, fue decidida de “manera unánime” el viernes por la Plataforma Unitaria Democrática (PUD), que aglutina a 10 partidos, tras extensas reuniones y días de fuertes intercambios.

Machado, de 56 años, tiene una alta posibilidad de transferir la intención de voto al candidato que respalde, según analistas.

El bloque opositor concentra fuerzas en torno a un

solo candidato para enfrentar a Maduro, que buscará un tercer mandato consecutivo frente a 12 candidatos, en su mayoría tachados de colaboracionistas del gobierno. De conseguirlo, sumaría 18 años en el poder.

Hasta el viernes, cuando decidió unirse en torno a González, la coalición opositora tenía dos candidatos inscritos: el diplomático, de forma provisional mientras se definía un nombre para sustituirlo, y Manuel Rosales, gobernador del estado petrolero de Zulia y rival del difunto líder Hugo Chávez en 2006, pero ese último de-

clinó el sábado en favor del elegido por Machado.

Bloqueos del CNE

Pese a la renuncia de Rosales, su partido Un Nuevo Tiempo (UNT), no ha logrado formalizar el apoyo a la candidatura de González Urrutia en la plataforma del Consejo Nacional Electoral (CNE).

Corina Yoris, primera opción de Machado, no logró registrar su candidatura en medio de denuncias de bloqueo de la plataforma del CNE, que no ofreció explicaciones sobre su decisión.

Miles protestan en Colombia en la mayor manifestación contra Petro

AFP
BOGOTÁ

Al menos 500 mil personas protestaron este domingo en las principales ciudades de Colombia, en la mayor manifestación que ha enfrentado el gobierno de Gustavo Petro desde que llegó al poder hace 20 meses y en momentos en que su popularidad está en rojo.

El variopinto grupo de convocantes incluyó organizaciones médicas, la oposición, fuerzas políticas de centro, y algunos antiguos aliados de izquierda con diversos clamores: rechazan sus proyectos para estatizar el servicio de salud, su iniciativa de convocar una Asamblea Nacional Constituyente y las negociaciones de paz con grupos armados que no han detenido la violencia.

En la capital la lluvia no detuvo a los manifestantes y decenas de miles se congregan en la central Plaza de Bolívar, vecina de la sede presidencial, constató la AFP.

Petro llegó al poder hace casi dos años como el primer izquierdista en gobernar un país tradicionalmente dirigido por élites conservadoras.



▲ Los manifestantes rechazan sus proyectos para estatizar el servicio de salud y las negociaciones de paz con grupos armados que no han detenido la violencia. Foto Ap

Con 60 por ciento de desaprobación, según la encuestadora Invamer, el mandatario ha ido perdiendo apoyo de las fuerzas políticas en el Congreso y también en la plaza pública donde suele ser muy activo.

En Cali (suroeste), Medellín (noroeste) y Barranqui-

lla (norte) los manifestantes se sumaron con banderas de Colombia, camisetas blancas y un grito al unísono: “¡Fuera Petro!”.

En las principales capitales hubo en total cerca de medio millón de manifestantes, según cifras oficiales. Solo en Medellín salieron a protestar

unas 350 mil personas, de acuerdo con la Personería.

Petro sin embargo calculó la cifra de manifestantes en 250 mil, y aseguró en X que varias concentraciones fueron “débiles” y que su “principal objetivo” fue “derrocar el gobierno del cambio” con un “golpe blando”.

Manifestantes en distintas ciudades llevaban pancartas alusivas a la inseguridad, y a la violencia de rebeldes y narcos en el campo.

La ambiciosa política de “Paz Total” con la que el gobierno aspira desactivar seis décadas de conflicto armado sufre reveses.

Sus detractores rechazan las concesiones que reciben los grupos armados en medio de las negociaciones de paz, pese a las frecuentes violaciones a lo pactado y las pocas muestras de voluntad de deponer las armas.

Las negociaciones con los rebeldes del Ejército de Liberación Nacional (ELN) y las disidencias de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) han sufrido varias crisis por asesinatos, secuestros y ataques a la fuerza pública.

Un 70 por ciento de los colombianos cree que el país está “empeorando”, según Invamer.

Las protestas llegan además en medio de una crisis hídrica debido a una grave sequía que tiene a más de 10 millones de personas en racionamiento de agua en Bogotá. El fin de semana volvieron las lluvias, pero no han sido suficientes, según autoridades.



Ucrania no será el “segundo Afganistán”, afirma Zelensky

AFP
WASHINGTON

La decisión de la Cámara Baja de Estados Unidos de aprobar 61 mil millones de dólares en ayuda largamente demorada a Ucrania muestra que el país europeo no se convertirá en “un segundo Afganistán”, dijo el domingo el presidente Volodimir Zelensky en la televisión estadounidense.

“Esta ayuda fortalecerá a Ucrania y enviará al Kremlin una poderosa señal de que no será el segundo Afganistán”, afirmó Zelensky en una entrevista con el programa *Meet the Press*, de la cadena NBC, en referencia al país que fue invadido por la antigua Unión Soviética en la década de los años setenta.

La Cámara de Representantes aprobó el sábado un último y vasto paquete de asistencia militar y económica para Ucrania para su lucha contra la invasión lanzada hace más de dos años por las fuerzas rusas.

“Estados Unidos permanecerá con Ucrania, protegerá a los ucranianos. Y protegerá la democracia en el mundo”, añadió Zelensky.



▲ El presidente Volodimir Zelensky también afirmó que “Estados Unidos permanecerá con Ucrania, protegerá a los ucranianos. Y protegerá la democracia en el mundo”. Foto Reuters

La Unión Soviética invadió Afganistán en 1979, en plena Guerra Fría, desencadenando un movimiento de insurgencia apoyado por Estados Unidos, que financió y armó a combatientes muyahidines que expulsaron a las fuerzas rusas una década después.

Luego, Afganistán cayó en una guerra civil y pronto los talibanes de línea religiosa

dura tomaron el poder, gobernando la mayor parte del país desde 1996 hasta 2001.

Ese año, su decisión de permitir al grupo yihadista Al Qaeda un refugio seguro hizo que Estados Unidos invadiera el territorio afgano tras los ataques del 11 de septiembre, lo que desató nuevamente combates con grupos rebeldes.

Casi 20 años después, Estados Unidos también se retiró finalmente de Afganistán, dejando a las fuerzas afganas maltrechas y exhaustas lo que permitió que los talibanes regresaran a Kabul para tomar el poder otra vez.

Por otra parte, Zelensky dijo que parte de sus propias fuerzas también están “agotadas”.

Ejército israelí mata a dos palestinos en Cisjordania

AFP
FRANJA DE GAZA

Soldados israelíes mataron este domingo a dos palestinos en Cisjordania ocupada, informó el Ministerio de Salud de la Autoridad Palestina, y el ejército israelí afirmó que los individuos abatidos habían intentado atacar a militares.

Las fuerzas armadas israelíes indicaron que habían “neutralizado” a dos hombres que intentaban apuñalar y abrir fuego contra militares cerca del pueblo de Beit Einun, en el sur de Cisjordania, un territorio ocupado por Israel desde 1967.

“Los soldados respondieron a balas reales”, según el comunicado.

El Ministerio de Salud palestino, con sede en Ramala, declaró que la muerte de los dos palestinos fue “causada por las balas de la ocupación (israelí)”.

El ministerio los identificó como Muhammad Majid Musa Jabareen, de 19 años, y Mahmud Musa Jabareen, de 18.

La agencia palestina de noticias *Wafa*, citando fuentes de seguridad palestinas, confirmó que dos hombres habían sido abatidos en Beit Einun, cerca de la ciudad de Hebrón.

Desde hace dos años, Cisjordania es escenario de un repunte de la violencia que se ha intensificado desde el ataque del 7 de octubre del movimiento islamista palestino Hamas contra Israel, que derivó en una serie de ataques contra la Franja de Gaza.

Al menos 14 personas murieron en los últimos días en una incursión israelí en el campo de Nur Shams, cerca de Tulkarem, en el norte de Cisjordania.

Desde los ataques de Hamas del 7 de octubre, más de 480 palestinos fueron abatidos en Cisjordania por soldados israelíes y colonos, según el Ministerio de Salud palestino. En ese mismo periodo, al menos 19 israelíes murieron a manos de palestinos en Cisjordania e Israel, según los servicios de inteligencia israelíes Shin Bet.

Ataque a Israel causó pocos daños: líder religioso iraní

AP
JERUSALÉN

El máximo líder religioso de Irán descartó el domingo cualquier discusión sobre si el ataque sin precedentes de Teherán con drones y misiles contra Israel impactó algo allí, un reconocimiento tácito de que a pesar de lanzar un ataque masivo, pocos proyectiles realmente lograron alcanzar sus objetivos.

Los comentaristas del ayatolá Alí Jamenei ante altos líderes militares no hicieron mención del aparente ataque de represalia israelí del viernes contra la ciudad

central de Isfahán, a pesar de que las defensas aéreas abrieron fuego e Irán suspendió vuelos comerciales en gran parte del país.

Los analistas creen que tanto Irán como Israel, archienemigos regionales que sostienen una guerra en la sombra desde hace años, están tratando de reducir las tensiones luego de una serie de ataques cada vez mayores entre ellos al tiempo que la guerra de Israel contra Hamas en la Franja de Gaza continúa y exacerba la situación en toda la región.

Jamenei, de 85 años, hizo sus declaraciones durante una reunión a la que asistieron los

altos mandos del ejército regular, la policía y la Guardia Revolucionaria paramilitar de Irán, una fuerza poderosa dentro de su teocracia chií.

“Los debates de la otra parte sobre cuántos misiles se dispararon, cuántos de ellos alcanzaron el objetivo y cuántos no, son de importancia secundaria”, dijo Jamenei en declaraciones transmitidas por la televisión estatal. “La cuestión principal es el surgimiento de la nación iraní y la voluntad militar iraní en un importante escenario internacional”.

Irán lanzó cientos de drones, misiles balísticos y misiles de crucero que buscaban

burlar las defensas aéreas de Israel en el ataque del 13 de abril, el primero contra Israel por parte de una potencia extranjera desde que el dictador iraquí Saddam Hussein lanzó misiles Scud contra Israel en la Guerra del Golfo de 1991.

Sin embargo, las defensas aéreas y los aviones de combate israelíes, respaldados por Estados Unidos, el Reino Unido y la vecina Jordania, derribaron la gran mayoría del fuego entrante.

Imágenes de satélite analizadas el sábado por *The Associated Press* mostraron que el ataque iraní causó solamente daños menores en la base aérea de Nevatim.

¡BOMBA!

Pues entre Santiago y Clara,
se esperaba otro agarrón;
Chertorivski de mirón,
y a la ciudad, ¿qué depara?



K'uintsil

Lunes 22 de abril de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2217 · www.lajornadamaya.mx

Edmundo González tu k'amaj u beetik u káandidatoil ti'al u ketikubáaj yéetel Maduro

Diplomático venezolano, asume candidatura para enfrentar a Maduro

EFE / P 30

Ecuadore' tu k'aatchibtaj wíinik kex yaan xwo'okinil yéetel ku jonjon bin sáasil

Ecuador realiza plebiscito entre apagones y violencia



▲ Ka'alikil jala'acho'ob tu ya'alajo'ob uts úuchik u jóok'ol tsikbal beeta'ab ti'al u yu'ubal tuukulo'obe', kíinsa'ab máax jo'olbesik u kúuchil k'alab Manabí. [Oochel Ap](#)

▲ Mientras el gobierno calificó de exitosa la jornada de consulta, el director de una cárcel de la costera provincia de Manabí fue asesinado.

/ P 29

Bo'ol unaj u beetik ayik'al máako'obe' k'aanan ti'al u ts'aatáanta'al u k'eexilo'ob yóok'ol kaab

Impuesto a millonarios es esencial para afrontar crisis global

JIM CASON Y DAVID BROOKS / P 26

U múuch'il Interpole' tu méek'aj yéetel u juumo'ob u kúuchil Zócalo tu'ux táakpaj ya'abach maáki'

Interpol convirtió al Zócalo en una prisión acústica de alta sonoridad

JUAN JOSÉ OLIVARES / P 23

Ma' táan u chúukpajal ajka'ansajo'ob ti'al u béeytal u yutsil yantal yáax kaambali': Mejoredu

Déficit de maestros para la educación inicial: Mejoredu

LAURA POY / P 28